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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1*17 ГОДА

Чем ближе сроки монтажа, тем острее ситуация 
нынешнего этапа строительства канализационного 
комплекса. С позиции «дефицита времени» рассмат
ривается большая часть вопросов каждую пятницу 
на штабе. Да и само оперативное совещание руко
водителей строительства организовано безукориз
ненно: краткий доклад, сформулированная пробле
ма, вопрос —  решение, шестами чувствуется нер
возность обстановки, но и это объяснимо. Время. И  
у. заказчика имеются вопросы к подрядчикам, и 
строители не упускают случая «свести счеты» с за
казчиком. Думается, и тем, и другим не следует за- 
бьгаать, что делается одно общее дело.
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Цена слова
Четвертая часть всех промышленных предприятий области 

не выполнила планы четырех месяцев по реализации про
дукции с учетом договоров и обязательств по поставкам

До крайности обидный случай произо
шел ньгаче на Томской карандашной фаб
рике. Когда вся страна несла ударнуго 
вахту в честь исторического XXVII съез
да КПСС, фабрика в это самое время ока
залась без сырья. Руководители коллекти
ва не находили места, не знали, что ска
зать рабочим. Звонили во все инстанции, 
требовали, но объединение «Томлеспром» 
так и не направило фг^рике кедровую 
древесину. Подобное случилось, по-1̂ ди- 
мому, не только с Томской фабрикой. За 
четыре месяца с начала года 16 предпри
ятий объединения «Томлесцром» не вы
полнили планы поставок, и их долш пре- 
вькили два с половиной миллиона руб
лей.

Договор дороже денег. Пословица старин
ная, но какой глубокий смысл залажен в 
ней! Или вот еще: «Не дал слова — кре
пись, дал — держись!» Вот ведь как вы
соко оцениваются слово, договор. Руково
дители 46 предприятий области, то . есть 
как раз четверть от общего числа, оказа
лись пустословами: коллективы их не 
выполнили договорные обязательства по 
поставкам. С начала года они задолжали 
потр^иггелям различной продукции на 12 
миллионов рублей. В числе главных долж
ников объединение «Томскнефть», управ
ление местной промышленности.

В городе 18 промышленных предихрия- 
тий не выполнили планы по реализации 
продукции 'С учетом обязательств по по
ставкам. СЩи задолжали ее более чем на 
9 миллионов рублей. А среди районов ху
же всех позаботились о вьшоянеяии дого
воров в Верхнекетском. У  него в «черном» 
списке 6 предприятий, а их долг — 1,4 
миллиона рублей. Плохо сработаши в Те- 
гульдетском, Кривошеинском, Первомай
ском.

92,5 процента — таков показатель (са
мый низкий в области) управления мест
ной цромышлеяности. Чем это объясняет 
его начальник А. Г. Костюченко?

ВАЛЕНКОМ  

ПО... П О СТА В К А М
'Во время беседы Александр Григорьевич 

дал понять, что сложившуюся ситуацию 
он тщательно проанализировал и сделал 
для себя некоторые выводы. Главным по
рогом, о который запнулись руководители 
предифиятий местной промышленности 
гфи работе в новых экономических усло
виях, начальник управления считает пре
словутый «психологический барьер». Беда 
в том, что не привыкли вьшолнять пла
ны в аоссфтимеята Раньше как было? Од
ной продукции дал .больше, другой — 
невыгодной — меньше, но за счет первой 
закрыл прорехи и готов получить премию. 
В новых условиях требование жесткое — 
нужен не inpocro план, но непременно в 
доведенном ассортименте!

— У  многих руководителей hBim не уда
лось сломать старые привычки! — сетует 
Александр Григорьевич.

Но ведь не секрет, что часть руководи
телей в последние годы научилась при
крывать «психологическим барьером» 
свое нежелание, а подчас неумение рабо
тать энергично, творчески. Равнодушие, 
'КОСНОСТЬ всегда были, а сегодня особен
но, злейшие наши враги. На Шегарском 
лесопункте облместпрома привыкли в пер
вом квартале свертывать 1црои8водство, 
мотивируя тем, что в это время заготав
ливается древесина для обеспечения всей 
годовой программы. В первом квартале 
здесь всех рабочих направили на лесоза
готовки. Может быть, так и нужно делать. 
■Но тогда зачем обманывать потребителей, 
принимая обязательства и договоры на 
поставку продукции? В управлении этот 
случай считают обычным делом и ушока- 
ивают тем, что во втором-де квартале ле
сопункт перекроет свое отставание, все 
'Компенсируют.

В управлении знают, почему каждое из 
предприятий не вьшолнило Обязательства 
по поставкам. Парабельский райпромком- 
бинат: оказажюь, что деревянные лопаты 
не находят сбыта и торговля не берет 
продугщию. Надо <рочно организовьшать 
другое производство. Вовремя не сориен- 
тирсшался директор Колпашевского гор-

Д Н Е В Н И К  П О С Е В Н О Й
•  По области на вчерашний день план сева зер

новых выполнен на 49 процентов. Впереди идет Ше* 
гарский район — 65 процентов. Половину плановых 
цлощадей или чуть больше засеяли коллективы Ко- 
жевншовского. Томского, Асиновского, Зырянского 
и Кривошеинского районов.

•  Весновспашку расторопнее других ведут зы- 
рянцы —  86 процентов. По области вспахано не
многим больше трети площадей.

•'Протравливание семян лучше налажено в Том
ском (84 процента). Первомайском (68 ) и Шегар
ском (58) районах.

•  Довсходовое боронование, если верить сводке, 
пока что велось только в одном районе —  Зырян
ском.

•  План сева гороха областью выполнен на 113 
процентов.

•  Все работы, за исключением протравливания 
семян и весновспашки, выполнены в больших объе
мах, чем год назад.

Впереди молодые

Шесть комсомольско- 
молодежных звеньев соз
дано на посевной в Мол- 
чановском районе. В со
циалистическом соревно
вании между ними пер
вое место занимает звено 
Федоровского отделения 
совхоза «Молчановский». 
Им руководит молодой 
коммунист Владимир 
Вальтер. Этот коллектив 
закончил сев зерновьк и 
сейчас трудится на ку
курузных полях. (Стара
ются не отставать от сво
их соперников и молодые 
механизаторы Тунгусов- 
ского отделения совхоза 
«Тутуоовский».

В. РЫНДИН.
Молчановский район.

С каргасокских рейдов

промкомбината В. К. Алексеев. Ассорти
ментную программу предприятие вьшол
нило, а продукцию вовремя не поставили. 
При подписании договора запамятовали, 
что зимой по Оби не ходят суда. А  когда 
попытались привезти свои кухонные на
боры на автомашинах, часть их побили. 
Вот ведь незадача! Бакчарский райпром- 
комбинат вьтолнил производственный 
план по всем показателям, а потребители 
в Колпашеве, Кривошеине, Шегарке не 
получили продукцию. К примеру, валенок 
было вьшущено даже больше плана, но...

— Подвело апрельское бездохюжье, -— 
вполне серьезно говорит А. Г. Костюченко.

У  Томской мебельно-швейной фабрики 
своя беда — вовремя не подготовили про
изводство и не перестроились на выпуск 
другой .продукции, хотя этому никто не 
мешая. Просто от коллектива требовались 
энергичные действия, настойчивость в до
стижении цели. В итоге полный провал 
обязательств по поставкам.

РА ЗБ ЕГ Н АЧ АЛСЯ
Насколько въедливы старые привычки, 

еще раз подтвердил недавний случай. Пос
ле опубликования в газете «Красное зна
мя» дневника социалистического соревно
вания (промьппленный вьшуск за четыре 
месяца) в редакции раздались телефон
ные звонки некоторых районных руково
дителей. Они говорили: «Как же так! По- 
че)Му наши районы помещены в описке от
стающих? Ведь планы у нас вьшолнены».

На эту тему мы беседуем с заместите
лем председателя облплана Владимиром 
Михайловичем Васевьш.

— В решениях XXVII съезда КПСС 
четко сказано о том, что всю нашу работу 
надо оценивать по конечным результатам. 
•А конечные — это поставка готовой про
дукции, — говорит Владимир Михайло
вич. — Таково требование жизни. Планы 
должны вьшолняться с учетом заключен
ных договоров на поставки. Кто об этом 
забывает, тот ошибается. Особенно важно 
это теперь, когда все больше и больше 
коллективов переходят на работу в новых 
экономических условиях.

Статистика за четыре месяца приводит 
к любопытным выводам. В прошлой пя
тилетке выполнение плана по реализации 
с учетом поставок ни разу не поднималось 
вьште 95 процентов. С начала ньшешнего 
года достигаут уровень в 98,2 процента. Та
кого давным-давно не было.

— Надо оказать доброе слово, — продол
жил Владимир Михайлович, — прежде 
всего в ад'рес объед1Ине«ия «Томскстрой- 
материалы». По нашему мнению, перелом 
у него произошел с июля прошлого года. 
Заслуживает похвалы управление лесно
го хозяйства. Здесь постоянно следят за 
ходом реализации и вьшолнения догово
ров по поставкам продукции.

•Но еще слишком много руководителей 
предприятий, которые на словах охотно 
обеща^, на деле остаются в долгах. 
Сколько отстающих, столько и причин; 
у одних нет сырья, у других не хватает 
людей, и так далее. Но жизнь от каждого 
требует энергичных действий. Поэтому ру
ководители коллективов Д'олжны уметь 
предвидеть, учиться правильно заключать 
договоры. План тоеда реальный, когда он 
Верстается с учетом заключеяньк дотово- 
ров по коставкам. Кроме спосо^ости 
предвидеть, нужно на современном уровне 
организовать также и службу сбыта. Бы
вают случаи, когда предприятие недодает 
к плану поставок продукции всего на 2—3 
тысячи рублей. Это верный признак, что 
в коллективе никто за поставками не сле
дит. Требуются немедленное партийное 
вмешательство, конкретная помохць и 
строгий спрос.

Краткий вывод. План по реализации 
П1ЮДУКЦИИ с учетом договоров и обяза
тельств по поставкам за четыре месяца 
выполнен областью лучше, чем за соответ
ствующий период прошлого года, сумма 
недопоставок сократилась почти на 15 
миллионов рублей. Перестройка в свете 
требований XXVII съезда КПСС идет. Но 
медленно. В.ремя требует ускорения! Воз
можности и резервы для этого есть.

П. !КОЛОТОВКИН.

Первые речные суда с 
лесопродукцией отмпли от 
каргасокских причалов.

На рейде «Змеиное»
бригады Усть - Тымского 
сплавучастка нагрузили
баржу круглым лесом, а в 
Вертикосе—напиленными за 
зиму шпалами. Сейчас эти 
суда в пути: потребители
получат древесину в срок.

В течение навигации с 
каргасокских рейдов пред
стоит отгрузить только 
круглых лесоматериалов 539 
тысяч кубометров. Это на 
пятьдесят тысяч больше, 
чем в прошлом году.

Н. КАЛУГИН, 
главный инженер 

Каргасокского ЛПК.

Так вот, по приближении 
к операции, условно назы
ваемой «Монтаж», оказыва
ется, должна несколько из
мениться политика дейст
вий и по-иному расставят
ся точки приложения сил. 
Головная насосная станция 
становится на этом этапе 
Цент|рдльным объектом 
стройки. Кадровый вопрос 
требует двустороннего рас
смотрения, потому что не
обходимы ц мастера-строи
тели, и приток неквалифи
цированной рабочей силы. 
Не последнюю роль здесь 
играют материальная заин
тересованность людей, ус
ловия их труда и быта.Зто 
касается и головной насос
ной станции, где в столо
вой почему-то не хватает 
ложек и соли.

Невыполненных заданий 
быть не должно. Итоги ра
боты за прошлую неделю: 
из одиннадцати заданий

СУ-1 выполнило девять. 
Б1етош1рование раздели
тельной стенки идет с тру
дом, не хватает людей на 
плотничные и бетонные ра
боты. На шнековой стан
ции намечали копать кот
лован, но еще не присту
пили. (В прошлом выпуске 
«Народной стройки» по 
'ВИне автора этих строк 
была допущена ошибка. 
4,7 процента плана четы
рех месяцев — это выпол
нение объема работ толь
ко на шнековой станции, а 
не вообще, как можно бы
ло понять. В целом, на 
Огроительстве комплекса за 
четыре месяца СУ-1 вьшол
нило план на 140 процен
тов). СУ-14 из семи зада
ний выполнило пять. Оста
лись воп))осы по сооруже
нию приемной камеры и 
по коллектору от НСК-2 до 
очистных сооружений

.«■Томскполимира». Здесь 
главная трудность — недо
стача труб.

По итогам соцсоревнова
ния среди участников 
строительства на первое 
место вышла бригада Ва
силия Лаевского, которая 
ведет коллектор от НСК-2 
до головной насосной стан
ции.

Были заданы на штабе 
вопросы и заказчику, По- 
■сЕгепенно теряется уверен
ность в том. что все обо
рудование поступит в сро
ки. А строителя1м уже сей
час необходимы Некоторые 
характеристики спецобору- 
дования для того, чтобы не 
делать работу «на глазок». 
Поэтому и было дано зада
ние генеральному директо
ру объединения «Томскобл- 
водоканал» тов. Морозно в 
течение трех дней решить 
все вопросы проектного по
рядка.

И последнее. Каждому 
должно быть ясно — нере
альных заданий на штабе 
не дают. Иной руководи
тель, махнув рукой — дес
кать, все равно не сдела
ем, — теряет чувство сопро
тивления и затягивает 
стройку. Даже само созна
ние того, что задание не
реальное, портит большую 
часть дела. Зато выполне
ние юс и есть ускорение.

С. ЧБРНОЯРОВ.

Г УСТАЯ и сочная рожь, 
начинаясь у самой до
роги, зеленым разли

вом покрыла попе до берез
няка, в котором темнели 
нехитрые установки, вагон- 
чиди и палатки передвиж
ной дойки. Коровы неспеш
но передвигались по этому 
зеленому ' раздолью.

— Перегоняли мы их сю
да из Батурина за двенад
цать километров, — расска
зывает пастух Г. А. Мохов. 
— Первый день, обрадовав
шись свежему воздуху, ко
ровы бегали. Потом, набе

гавшись, легли. И надои, 
понятное дело, немного упа
ли. Но как только стадо 
распробовало рожь, надои 
сразу стали подниматься.

Батуринская ферма сов
хоза «Авангард» — одна из 
трех самых отстающих 
ферм в Кожевниковском 
районе. В прошлом году 
здесь в среднем от коровы 
было получено всего по 1.746 
килограммов молока. При
чем уж тде-где, а в «Аван
гарде», самом южном хо
зяйстве области, давно за
были о бескормице.

/

Конкурс ферм: 
на контроле — 

отстающие РАЗЛИВАХ ОЗИИОИ РЖИ
— Огадо очень запущено 

и не по вине совхоза, — го
ворит зоотехник А. И, Ма
карова.

— Несколько лет подряд, 
— поясняет управляющий 
отделением И. Ф. Липухин,— 
к нам со всего района сво
зили больной скот. Превра
тили ферму в изолятор. 
Очень сложно работать. 
Обидно ходить в отстающих.

— Да, это так, — подтвер
ждает председатель совета 
Кожеввиковского РАНО 
Н. А. Цалко, отвечающий, 
кстати, и в эти страдные 
дни по решению бюро рай
кома партии только за жи
вотноводство. — Но район 
помогает совхозу оздоро
вить стадо. Намечено уже 
в ближайшие дни выбрако
вать на этой ферме около 
250 коров, больных бруцел
лезом.

Ситуация, что и говорить, 
нерядовая. И директору 
совхоза В. Е. Щербатову 
становится не по себе, когда 
ему напоминают, что хозяй
ство провалило прошлогод
ний план продажи молока 
государству, да и нынеш
ний под угрозой. Тянет 
назад Батуринская ферма. 
Если на Базойской суточ
ные надои уЖе подходят к 
10 килограммам, то на этой 
они в конце той недели со
ставляли всего 5,6 — ниже 
даже прошлогоднего уров
ня. Однако батурйнцы не 
отчаиваются и смотрят не 
назад, а вперед. Чтобы 
справиться с обтаательством 
^  получить от коровы по 
2.150 килограммов молока 
за год, — им надо поднять 
продуктивность на 400 ки
лограммов. С января нако
пилось 58 килограммов при
бавки. Маловато...

Вот почему такие боль
шие надежды батурйнцы 
возлагают на лето. И эти 
надежды подкрепляются не
стандартными мерами. Од

на из них — пастьба скота 
по озимой, ржи. Именно 
«под молоко» здесь специ
ально отвели 200 гектаров 
озими. Причем отдали фер
ме не какие-нибудь, а луч
шие посевы! Почему бы 
этому примеру не последо
вать и другим хозяйствам, 
где в ожидании обильной 
травы на лугах теряют вес
ной не по одной неделе!

— Некоторые высказыва
ли опасения, — говорит 
В. Б. Щербатов, — что ко
ровы затопчут рожь, и она 
погибнет, ничего подобного! 
Ведь рожь нужна стаду 
только сейчас, когда она 
сочная, не горчит. А  потом 
скот перегоним на люцерну. 
С этих же посевов ржи в 
августе еще снимем добрый 
урожай зерна. Выгода оче
видна со всех сторон.

Пошли в Батурине еще и 
на такую меру: вместо ста
ционарной создали пере
движную дойку. Это позво
ляет не вытаптывать паст
бища до земли, а вовремя 
их менять. И коровы полу
чают всегда свежий корм, и 
пастбища не теряют своей 
силы.

Из опыта «Авангарда» 
другие хозяйства могли бы 
также перенять и любовь 
здешних земледельцев и 
животноводов к люцерне. 
Эта культура выращивает
ся более чем на 500 гекта
рах. Кроме того, что часть 
полей, отведшных под нее, 
служит пастбищем, люцер
на еще входит составной 
частью в зеленый конвей
ер, из нее также готовят 
сенаж.

Однако первые дни пере
вода скота на пастбище не 
прошли гладко. Пожалуй, 
только по вине управляю
щего не вовремя была на 
поле завезена соль, не сде
ланы для нее корыта. С за
позданием установили палат
ки на передвижной дойке. 
Робко идут батурйнцы и на 
трехразовое доение коров. 
И. Ф. Липухин ссылается 
на то, что не на чем возить 
доярок на дойку, хотя у 
самого в руках бортовая 
машина...

Наша встреча с батурин- 
цами около передвижной 
дойки на озимом поле сос
тоялась в субботу, 24 мая. 
С тех пор прошло два дня. 
Что же изменилось? Вчера 
мы позвонили в Кожевни- 
ково. За воскресенье надой 
от коровы поднялся на 0,2 
килограмма. Помогает ози
мая рожь.

А. СОЛОВЬБВ.
* * *

НА СНИМКБ; пастух Ба- 
туринской фермы Г. А. Мо
хов со стадом во ржи.

Фото Н. Йотапова.
Кожевниковский район

БЕЗ СП А Д А  

НАДОЕВ
Так удалось перевести 

скот на летнее содержа
ние на Рыбаловской фер
ме совхоза имени Сверд
лова и на Новоислам- 
бульской — совхоза «Кед
ровый». Сейчас на све
жий воздух в Кривоше
инском районе вывели 
животных всюду, где не 
оказались затопленными 
летние площадки.

Взаимопроверки, орга
низованные в середине 
мая, показали, что прак
тически все хозяйства от
ветственно подошли к 
ремонту и подготовке 
летних доек, позаботи
лись об условиях труда 
животноводов. Получили 
замечания на «дне жи
вотновода» лишь совхозы 
«Володинский» и «Кри- 
вошеинский» — за неис
правные дороги к дойкам. 
Недостатки уже устране
ны.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинокий район.

Чем раньше на пастбища| 
тем больше молока

Да, именно так: чем
раньше, тем больше... Это 
подтвериедает опыт коллек
тива Батуринской фермы 
совхоза «Авгшгард», о ко
тором мы сегодня расска
зываем. И не только этой 
фермы, но и других — в 
том же Кожевниковском 
районе. Вот что по этому 
поводу сказал первый сек
ретарь райкома партии 
В. И. Певпев:

— Ек:ли основные дости
жения батуринцев еще 
впереди, то в совхозе 
«Светлый» за два дня, что 
пасется скот на лугах, су
точная продуктивность од
ной коровы возросла сразу 
на два килограмма, а вало
вое производство молока 
(в совхозе 200 коров) увели
чилось на 400 килограммов. 
На 1,8 килограмма подня
лась дневная продуктив
ность ' стада и в совхозе 
«Дубровский». Мы ориенти
руем коллективы животно
водов брать большое моло

ко на посевах озимой 
ржи. К тому же сейчас нет 
ни жары, ни гнуса... Поэто
му если в мае суточный на
дой от коровы по району 
поднимется до 9 килограм
мов (пока 8,7), то уже в 
первой декаде июня — до 
10. А  за период конкурса 
ферм район намерен полу
чить по 619 килограммов 
молока от коровы. На это 
нштравлены усилия всех 
сельских коллективов. На
ше внимание к фермам по
стоянно, даже в разгар по
севной оно ничуть не 
меньше, чем к полю. Хотя 
и то, и другое тесно-пере
плетено. Как раз хорошие 
массивы озимой ржи, свое
временно пробороненные 
и подкормленные паст
бища в сочетании с про
думанной подготовкой жи
вотноводов к переводу ско
та на луга и дают нужный 
эффект.

Правда, и у кожевников- 
цев не все идет как по пи

саному. Задержали пере
вод скота на пастбища, на
пример, ,в совхозе «Заветы 
Ленина», в других хозяйст
вах. Но уже больше поло
вины дойного стада райо
на — на полях и лугах.

Преимущества раннего на

чала пастьбы доказывают хо
зяйства и других районов — 
Зырянского, Чаинского, Кри- 
вошеинсиого. Ну, а надои на 
вчерашний день были такие 
— первая колонка, вторая — 
плюс или минус по сравнению 
с прошлым годом, третья — 
плюс или минус за неделю (в 
килограммах).

Александровский 11.2 +  0,4 4-0,1
Колпашевский 10,7 +  0.4
Молчановский 10,4 +0,2 —oTi
Томский 10 +  0,6 — 0.1
Чаиискнй 9,8 — 4- 0,2
Асиновский 9.7 +.1 — 0,1
Каргасокский 9,7 -f-0,4 — 0,1
Верхнекетский 9.6 -f-0.6 — 0,5
Кривошеинский 9,5 -fO.3 — 0,1
Первомайский 9.3 4- 0,8 — ОД
Кожевниковский 8.7 4-0,5 ___

Парабельский 8.4 4- 1,2 4- 0,2
Шегарский 8,4 4-1 —

Зырянский 8,3 4-0,6 4- 0,2
Бакчарский 7.5 4- 0.6 - 0,1'
Тегульдетский 7,1 4-0.7 ___

По области 9,3 4-0,5 —

Степень перевода скота на 
пастбища, согласно сводке 
за 26 мая, такова: Тегуль-
детский район — все 100 
процентов, Кожевниковский 
- -  68, Кривошеинский — 
63, Шегарский — 53, Зы

рянский—4,7, Асиновский — 
42. Чуть более трети скота 
перевели на пастбища ча- 
инцы и 27 процентов — 
первомайцы. В остальных 
районах медлят, в том чис
ле и в Томском — 11 про
центов. Чего ждут?
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' а п а м н ы и  

" а н т п а л ь

Внимание: бесхозяйственность

Пожелание единое: 
быть активнее

в  ОБЛАСТИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ ОТ
ЧЕТЫ И ВЫБОРЫ ГРУПП И ПОСТОВ 
НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ. ИЗБИРАЯ 
НОВЫЙ СОСТАВ ЭТИХ ОБЩЕСТВЕН
НЫХ ФОРМИРОВАНИЙ, КОЛЛЕКТИ
ВЫ ЖЕЛАЮТ ДОЗОРНЫМ ДЕЙСТВО
ВАТЬ НАСТОЙЧИВЕЙ, ПОКАЗЫВАТЬ

ПРИМЕР НЕПРИМИРИМОГО ОТНО
ШЕНИЯ К БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ, 
ВОЛОКИТЕ, БЮРОКРАТИЗМУ. ПОД 
ТАКИМ ФЛАГОМ ПРОШЛИ СОБРА
НИЯ В ЛСИНОВСКОМ И КИРОВСКОМ 
РАЙОНАХ.

РА ЗГО ВО Р ДЕЛОВОЙ И ОТКРОВЕННЫ Й
ПоД|готовку .к отчетам и выборам групп 

и постав народного контроля начали за
благовременно. Прежде всего сформирова
ли организационную структуру, макси
мально прибл1изив ее к производственной. 
Затем совместно с первичными партийны
ми организациями подобрали кандидатуры 
из наиболее активных и принципиальных 
рабочих и служащих. Не забыли о преем
ственности в группах, о вовлечении моло
дежи. Тщательно подошли к составлению 
графиков собраний и конференций, пре
дусмотрев в них участие руководителей 
района, членов комитета, нетптатных ак
тивистов. Затем провели совещание с 
председателями групп, для оказания по
мощи на местах направили членов коми
тета и активистов.

Активно прошли первые собрания в це
ховых группах лесопромышлеянаго ком
бината — в автопарке, на лесобазе, в 
транспортном цехе, ремонтно-строитель
ном управлении.

Многолюдно было в день собрания в 
центре общественно - политической рабо
ты автопарка. Сюда после сжончания сме
ны пришли водители, слесари, руководи
тели цеха. С отчетным докладом выступил 
председатель группы М. И. Рыбинский. Он 
рассказал о работе народных контроле
ров, о проверках по использованию рабо
чего времени, учету и рациональному ис
пользованию электроэнергии и горюче
смазочных материалов. Самокритично 
признал выступавший, что не всегда хва
тает дозорным настойчивости. Хоть и не
мало проводится проверок по экономии 
материальных ресурсов, а вот добиться, 
чтобы в автопарке строго учитьюалось их 
расходование, не удалось: в первом квар
тале допущен перерасход горючего.

На пассивность в рюшении ряда злобо
дневных вопросов указал народным конт
ролерам водитель Н. Б^дин. Он отметил, 
что в автопарке бесхозяйственно исполь
зуют машины, не все из них обеспечены 
теплыми стоянками. Из-за этого в прош
лую згшу восемь двигателей вышло из 
строя. Недостаточно и заботы о людях — 
лишь десять процентов рабочих обеопече-, 
ны бытовками. Конечно, все эти вопросы 
должна решать администрация, но веДЬ и 
народные контролеры от лица коллекти
ва должны поторопить ее.

Вькжазывались пожелания и о том, что
бы дозорные чаще информировали товари
щей о своей работе, не считали гласность 
чем-то второстепенным.

За пассивность критиковали дозорных и 
в коллективе ремонтно-строительного уча
стка. Бригадир А. Толстов, в частности, 
заметил, что группа слабо контролировала 
внедрение средств малой механизации. 
Четыре года строится сгслад готовой про
дукции, а конца не видно. Столярные из
делия между тем хранятся под открытым 
небом, качество продукции снижается. По 
мнению выступавшего, эту бесхозяйствен
ность можно бы было предупредить.

Откровенный, деловой разговор в цехах 
велся в присутствии руководителей пред
приятий — директора .ЛПК и секретаря 
партийной организации комбината А. А. 
Чеперигина и В. Д. Кривошеева. Его ост
рота, безусловно, определялась и тем, что 
в работе собраний принимали участие 
первый секретарь Асиновокого горкома 
партии А. Д. Колтыков и заместитель 
председателя областного комитета народ
ного контроля А. И. Борисов.

А. (МАЛУШКО, 
председатель Асиновского . городского 

комитета .'народного контроля.

Ч Т О Б Ы  В И Д Е Н  Б Ы Л  Р Е З У Л Ь Т А Т

Деловым было собрание коллектива ли
тейного цеха на электромеханичеоком за
воде Томска. Обсуждался вопрос^ о пере
стройке работы в свете требований XXVII 
съезда партии. Обстоятельный доклад сде
лал председатель цеховой группы народ
ного контроля И. С. Любченко. Помимо 
рассказа о том, что удалось сделать, он 
самокритично говорил о неудачах. Не 
удалось повлиять на решение двух наи
важнейших для коллектива вопросов — 
механизации труда и улучшении бытовьпс 
условий рабочих.

Собственно, они и вызвали оживленное 
обсуждение. Дело в том, что не все зависит 
от дозорных. На протяжении нескольких 
лет тртоует коллектив от администрации 
установить надежную вентиляцию и смон
тировать кран-балку в цехе, но дело с ме
ста не двигается. Эти просьбы, наконец, 
учтены при составлении плана мероприя
тий по улучшению реконструкции отбой
ного молотка, но уверенности в том, что 
они будут выполнены, нет.

— В обещания поверить непросто, — 
сказал литейщик Б. Н. Капитонов. — Ведь 
их дает уже третий директор. А  мы, ли
тейщики, между тем, не имея кран-бмки 
в цехе, таскаем многокилаграммовые заго
товки на себе.

Что касается работы группы, то рабочие 
В. Кожеутова и А'. Глухов оценили ее вы
соко. Много добрых слов высказали в ад
рес председателя — Ивана Степановича

РШЬ ВНЕ ЗШНЛ,
ИЛИ Приему возникают финансовые нарутпения"

Любченко, который пользуется большим 
авторитетом у рабочих. Пожелали ему 
твердости в решении серьезных вопросов, 
хоть это и бывает нелегко. Именно в 
большом деле завоевывается авторитет 
дозорных.

Об умении доводить начатое до конца 
шел обстоятельный разговор в коллекти- 
1ве школы № 8, где действует __одна из 
лучших груш ItopoBOKoro района. Ее 
возглавляет учительница начальных 
классов Е. М, Захарова. Под руководат- 
вом Елены Максимовны группа взяла 
под контроль не только вопросы школь
ного быта, но и учебно-производственного 
процесса. Дозорные бьшают на уроках 
своих коллег, следят за использованием 
технических средств обучения, контроли
руют штатно-финансовую дисциплину. Все 
это было положительно оценено участни
ками собрания. Одновременно они пoжeJ 
лали дозорным каждое направление своей 
работы вести последовательнее. Собрание 
поручило дозорным проверить, как орга
низована работа труппы продленного 
дня, изучить вопрос о внедрении абоне
ментного обслуживания в столовой.

Серьезно, по-деловому проведены отче
ты и выборы также в коллективах библио
теки политехнического института и в од
ном из отделов научно - производственно
го объединения «Полюс».

Т. СТАВИЦКАЯ,
председатель Кировского районного 

комитета народного контроля.

Ведомственные ревизии 
облкниготорга не могли 
вскрыть злоупотреблетшй, 
допускавшихся на протя
жении нескольких лет. Не
достача составила 42 тьюячи 
рублей. Часть литературы 
была похищена, а управле
ние по делам издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли без разрешения обл
исполкома и |«Росглавкни- 
ги» из фонда уценки неза
конно списало книжной 
продукции на 91,8 тысячи 
рублей.

Убытки огромные. При
чина — слабый контроль и 
попустительство в сохран
ности социалистической 
собственности со стороны 
руководителей облкниго
торга. Ведомственные реви
зии здесь проводились раз 
в два-три года, хотя по су
ществующему положению 
предусматриваются ежегод
ные. Организованные про
верки были на низком про
фессиональном уровне, но
сили поверхностный ха
рактер.

В учреждениях здраво
охранения финансовыми 
органами в прошлом году 
выявлено незаконных рас
ходов на десятки тысяч 
рублей. В противотуберку
лезном диспансере 2 на 
цели, не связанные с лече
нием больных, незаконно 
израсходовано 510 литров 
спирта— н̂а 12,8 тысячи руб
лей. Старший бухгалтер 
материальной группы цент
рализованной бухгалтерии 
облздравотдела О. А. Коно- 
флова объяснила случив
шееся так: не хвагалр вре
мени для проверки актов о 
списании спирта. А значит, 
и ведомственный контроль 
был недостаточно эффек
тивным. И лишь после того.

ВЫБИРАЮ Т

С А М Ы Х

Д О СТО Й Н Ы Х
Организованно начались 

отчеты и выборы групп и 
постов народного контроля 
Колпашевского района, где 
опираются на помохць и под
держку городской партий
ной ортанизации. Накануне 
собраний были утверждены 
мероприятия по укреплению 
руководства группами, со
вершенствованию их струк
туры, подготовке и проведе
нию собраний и конферен
ций. Усилится партийное 
влияние на работу групп и 
в течение всего отчетного 
периода. В состав груш вой
дут также опытные специ
алисты, грамотные руково
дители подаазделений и 
служб. Это позволит вести 
работу народных контроле
ров более организованно.

Однако первые отчетные 
собрания показали, что не 
все нештатные инспекторы 
комитета активно работают 
в закрепленных грушах. Ск>- 
брания проводятся при низ
кой ят̂ се членов трудового 
коллектива. В отчетах недо
статочно объективно оцени
вается р̂абота каждого кон
тролера, принятые поста
новления зачастую носят де
кларативный характер, нет 
системы работы с критиче
скими замечаниями. Город
скому комитету народного 
контроля предложено устра
нить имеющиеся недостат
ки, критические замечания.

как О. А. Коноваловой объ
явлен строгий выговор с 
удержанием трети месячно
го оклада, а главный врач 
диспансера А. И. Ходоренко 
от работы освобождена, по
рядок здесь навели.

Вот еще пример. Пользу
ясь недостаточным контро
лем за начислением стипен
дий со стороны бухгалте
рии, подделывала подписи 
учащихся Томского му
зыкального училища раз
датчица денежных средств 
на общественных началах 
некая 3. В. Зенкина. Ею 
присвоено более трех ты
сяч рублей.

По-прежнему процветает 
такая форма злоупотребле
ний, как приписки. На 
предприятиях и в органи
зациях управлений жилищ- 
но - коммунального хозяй
ства, бытового обслужива
ния населения, системы пи
щевой промышленности вы
явлено приписок почти на 
полмиллиона рублей — не
законно вьтлачено в виде 
заработной платы и премий 
75 тысяч рублей. Слабо про
водится работа по своевре
менному возмещению ущер
ба, причиненного хищения
ми, недостачами, порчей 
материально-товарных цен
ностей. На 1 января 1986 
года только в системе обл
потребсоюза остаток невзы- 
сканных недостач, растрат 
и хищений составил более 
200 тысяч рублей. Вдвое 
больше по сравнению с пре
дыдущим годом увеличи
лась общая сумма крупных 
недостач, выявленных на 
предприятиях государствен
ной торговли.

Картина, как видим, тре
вожная. В чем же «слабо
сти» ведомственного конт
роля? Руководители отде-

Розны е

подходы
Во многих трудовых кол

лективах Ленинского райо
на принципиально и по-де
ловому проходят отчетно- 
выборные собрания дозор
ных. Уже избрано 284 груп
пы народных контролеров, в 
том числе 52 — головных. В 
составе груш — коммуни
сты, комсомольцы, специа
листы своего дела. Особен
но интересно прошли соб
рания в цехах №№ 5, 32 
завода резиновой обуви, в 
ателье № 15 объединения 
«Томскоблшвейбыт», на ко
торых обсуждались задачи 
Б свете решений XXVII 
съезда КПСС.

А вот в ПМК-14 отчетно- 
выборное собрание народ
ных контролеров прошло 
формально — за 15 минут, 
председателем грушы был 
избран водитель служебной 
машины начальника колон
ны, Ни сам начальник, ни 
секретарь парти^юй орга
низации на собрании не 
присутствовали. На швей
ной фабрике отчеты и вы
боры были запланированы 
вторым вопросом открытого 
партийного собрания, на ко
тором присутствовали лишь 
руководители цехов и уча
стков. Районный комитет 
народного контроля отме
нил собрание в тако1М вари
анте.

лов, управлений и област
ных ведомств уделяют не
достаточно внимания рабо
те контрольно - ревизион
ных служб. Отдел здраво
охранения, например, имея 
28 подведомственных учре
ждений, планировал в 1985 
году всего четыре ревизии, 
отдел народного образова
ния на 34 учреждения — 
семь ревизий (фактически 
же проведено пять). Анало
гичная картина в управле
ниях топливной промьш- 
ленности, жилищно-комму
нального хозяйства, хуже 
всего положение дел в уп
равлении бытового обслу
живания. Многие рукото- 
дители при этом ссылаются 
на отсутствие квалифици
рованных специалистов, об
ладающих практическим 
опытом и знаниями в уче
те, финансах и экономике 
соответствующих отраслей 
народного хозяйства.

Действительно, кадры ре
шают все. Отсутствие опыт
ных и надежных ревизо
ров, как правило, влияет 
на качество и периодич
ность проверок, они часто 
сводятся лишь к регистра
ции упущений и недостат
ков. Не вскрывают и не 
анализируют причины.
Ведомственный контрольно
ревизионный аппарат уком
плектован на 69 процентов. 
В течение двух последних 
лет остается вакантным 
контрольно - ртвизионный 
отдел управления бытового 
обслуживания населения. Не 
укомплектованы штаты ре
визоров в управлениях 
«Томскавтодор», по делам 
издательств, полиграфии и 
книжной торговли, наполо
вину — в управлениях ме- 
‘стной, топливной промыш

ленности, в объединении 
'«Томскавтотранс», управле
нии культуры. Имеются ва
кансии в облпотребсоюзе. А 
в объединении «Томлес- 
пром» вообще ликвидирован 
ревизионный отдел. Это 
идет вразрез с решениями 
XXVII съезда КПСС, на 
котором говорилось, что не
обходимо «улучшать конт
рольно - ревизионную ра
боту, осуществлять меры по 
совершенствованию систе
мы ведомственного контро
ля, повысить его эффектив
ность».

«Где взять кадры?» — жа
луются руководители и бес
помощно разводят руками. 
Кадры надо готовить — п̂ро
стой и ясный ответ. На
правление хозстипендиатов 
на очные и заочные фа
культеты Новосибирского и 
Иркутского институтов на
родного хозяйства — один 
из путей решения этой 
проблемы. Но руководите
ли не используют его. Дру
гой вариант — полнее опи
раться на учебную базу 
Томской бухгалтерской
школы ЦСУ, где можно про
водить курсовые мероприя
тия.

И еще одно предложение. 
Томский учетно-кредитный 
техникум согласен органи
зовать набор двух групп 
бухгалтеров промышленно
го и бюджетного учета на 
дневное и заочное отделе
ния, но не может этого сде
лать из-за слабой матери
альной базы Предложе
ние имеет поддержку в 
правлении Госбанка СССР, 
но почему-то не рассмат
ривается ни партийными, 
ни советскими органами 
Томска. А ведь при реше
нии этого вопроса в техни
куме можно было бы гото
вить специалистов бухгал
терского учета для пред
приятий, организаций и уч
реждений области, из кото
рых получились бы квали
фицированные государст
венные контролеры.

Б. СИМОНОВ, 
главный контролер-ре

визор КРУ по Томской 
области.

КОНТРОЛЬ ПРОТИВ БРАКА
Дозорные цеховой группы объединения ‘«Контур» главным 
направлением своей работы избрали борьбу за качество

Цех № 15 производственного объедине
ния «Контур» — почти отдельный завод. 
Здесь на участках сборочного конвейера 
становится зримым итог работы всего за
вода. Отсюда пот1ре1бители со всех концов 
страны получают заказанную продукцию, 
поэтому брака здесь быть не должно.

Возглавляет группу народного контроля 
Гиви Ильич Озашвили. Родом ■ из солнеч
ной Кахетии, страны виноградных лоз и 
высоких гор. Четырнадцать лет назад по
тянуло его посмотреть на мир, и судьба 
забросила его в Томок. Устроился на завод 
да так и остался здесь.

В группе народного контроля — пять 
секторов, есть среди них и сектор борьбы 
за качество вьшускаемой продукции. Ра
боту последнего Гиви Ильич строит так, 
чтобы вопросы качества определяли и ито
жили направления других секторов. И сам 
поясняет:

— Ведь что такое — выюококачедтвсяная 
продукция? Фактически это — результат, 
в котором концентрируется и повышение 
шоизводительности труда, и уровень тру
довой дисциплины, и внедрение новой тех
ники и пршрессивной технологии.

Председателя цеховой хрушы поддер
живает секретарь парткома В. М. Кузне
цов:

— Они молодцы. Благодаря их боевой 
работе рекламаций на нашу продукцию 
стало гораздо меньше. А  рекламация за
казника — неприятность не только цеху, 
но и всему коллективу объединения.

Все вместе подходим к стенду, на кото
ром яркими буквами написано: «Экран
качества», и немного ниже—«Третий цех 
поставил узел с браком!». Далее читаем 
предложения по устранению брака, обра
щение к администрации с просьбой разо
браться и выявить виновных.

— Сигнал уже принят к сведению, — 
говорит Озашвили. — Три человека нака
заны.

Не так давно на один из участков цеха

привезли скрученный кабель. Пока рас
правляли скрутки, заново маркировали 
стертые разъемы — сбился ритм работы. 
Проверка хранения материальных ценно
стей, она стоит в плане работы группы, 
показала, что кабель хранится небрежно. 
Сырье портится, отсюда — брак и все его 
последствия.

Сигнал этот правильно поняла началь
ник производственяо-ди10петчерской служ
бы 3. Е. Панькова. Начальнику цеха Б. Н. 
Милееву было поручено решить вопрос о 
хранении материалов, реконструкции 
складских помещений. Администрация це
ха вынуждена внести коррективы в план 
оргтехмероприятий.

Когда проверяли комплексную систему 
управления качеством, выявили круп
ные недостатки на участках мастеров 
Н. П. Прокофьевой и С. Т. Власовой. Нет 
ритмичности в сдаче продукции за месяц, 
не ведется документахщя, не подводятся 
итоги ра1̂ чето дня... Эти просчеты впос
ледствии исправили.

Можно привести множество примедов 
четкой, оперативной работы дозорных пят
надцатого цеха. Регулярно Гиви Ильич от- 
читьтается на па1>т6юро о проделанной 
труппой работе. Хорошо отзьшается о нем 
секретарь парткома объединения В. М. 
Кузнецов, хорошо знают его в райкоме 
партии, членом .которого он и^ирается не 
первый раз

Сейчас у коммуниста Г. И. Озашвили 
новые заботы. Началась отчетно-выборная 
кампания в группах народного контроля. 
Надо подобрать надежных товарищей в 
состав группы, таких, как Сергей Черны
шев, Галина Чупина, Валерий Резник, Ген
надий Болтушевский. Каждую кандидату
ру решено обсудить в партбюро. Затем, по
сле вьШоров, потребуется организовать 
.учебу новичков, направить их эн^рггао в 
нужное русло. Словом, дел много.

В. ЖУКОВ, 
наш ineiin'. корр.

Хозяйским взглядом
Темпы и качество посевной кампании ло многом зависят от 
того, как будет подготовлена техника. Ремонтная «навига
ция» в Томском районе началась 1сразу же после окончания 
уборочной страды. Об этом позаботились дозорные.

Еще осенью прошла учеба 
народных контролеров. Бы
ло создано 37 временных 
постов и групп, которые 
возглавили опытные меха
низаторы. Они тщательно 
следили за качеством ре- 
.монта техники, добивались 
устранения брака. Заслу
живает высокой оценки ра
бота дозорных из совхозов 
«Корниловский», «Молодеж
ный», ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко.

В опытно - производст
венном хозяйстве лучше 
всех поработала группа 
бригадира механизированно
го отряда Вершиншского от
деления А. Н. Вершинина. 
Контролеры не только вы
являли факты брака, но 
добивались возвращения 
техники на повторный ре
монт, Поэтому и результат 
в отделении один из луч
ших в районе. Завершили 
ремонтные работы свое
временно и механизаторы 
Лучановского и Белоусов-

ского отделений ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко. Более ос
новательно подготовились к 
посевной в совхозах «Ок
тябрь» и «Пойменный».

По данным ЦСУ, в Том
ском районе техника подго
товлена неплохо. Значит, 
не. зря старались народные 
контролеры: ими выявлено 
192 случая брака, которые 
были незамедлительно уст
ранены.

Руководители многих хо
зяйств видят в дозорных 
надежных помощников. Но 
не везде к их сигналам при
слушиваются.' Такое равно
душие проявили управляю
щий Петуховским отделе
нием ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко С. А. Казин и меха
ник А. М. Стасенко, кото
рые и на сигналы группы 
не отреагировали, и сами 
мало заботились о том, что
бы технику на хранение 
ставить сразу же после убо
рочной страды. Подготовка

парка здесь продвигалась 
медленно, и тогда районно
му комитету пришлось 
прийти на помощь дозор
ным. Порядок был наведен.

В совхозе «Трудовик» 
группа сама проявила нас
тойчивость. В течение полу
тора лет администрация не 
могла решить вопрос о до
ставке из райсельхозтехни- 
ки нового комбайна, но под 
давлением дозорных нако
нец-то сделала это. Когда 
дозорные обнародовали
ущерб от разукомплекто- 
ванности, которая состави
ла более тысячи рублей, 
были также щ)иняты меры 
для надлежащего ремонта 
и хранения машин.

Сейчас прибавилось забот 
у дозорных: посты народ
ного контроля действуют 
прямо в поле, они контро
лируют ход посевной.

О. ШАНИН.
инспектор Томского рай

онного комитета народ
ного контроля.

' - "а-?.!

Д о з о р н ы е *
м е ха н и за то р ы
Эти снимни сделаны на по

лях Томского района. На верх
нем еы видите механизаторов 
совхоза «Корниловский» П. Б, 
Думвинского и Н. А. Мошен- 
ца, пораый работает слесаром- 
наладчином, второй — сояль- 
щином. Оба они — члены 
поста народного ионтроля. 
Они и сами стараются свою 
работу выполнять о высоким 
качеством, и помогают этого 
же добиться другим механиза
торам.

А на нижних снимках — 
овощные плантации совхоза 
«Стапановений». Здесь вместе 
е овощеводами трудятся 
студенты первого курса Том
ского медицинского институ-

В. ВЕИЛЕРТ.
Фото автора.

л.
!V

Комитет ! 
рассмотрел 1 

вопрос

Б Е З
ОТВЕТА
Н А  КОМ БИНАТЕ  

ХЛББОП РОД  У  К Т О  В  
ПЛОХО РА Б О ТА Ю Т  

С П И С ЬМ А М И  Т Р У 
ДЯЩ ИХСЯ

Много вннмання уде
ляется работе с пнсЬ' 
мапга я заявленнями 
трудящихся в яашей 
стране. Как с ними ра
ботать?

На этот счет есть со
ответствующие решения 
и постановления прави
тельства. А  вот директор 
Томского комбината хле
бопродуктов Е. Д. Бра- 
тенков придает этой ра
боте второстепенное зна
чение. Не любит Евгений 
Дмитриевич эпистоляр
ный жанр — письма не 
читает совсем, ну, а раз 
не читает, значит, и не 
отвечает на них. Поэто
му отменил правила по 
ртгжзтрации  ̂поступаю
щих писем и заявлений, 
внимательному их рас
смотрению, Работу с) пись
мами он взвалил на пле
чи своего помощника по 
бьпу Н. О. Кулика — 
пусть читает, набирается 
опыта. А  Н. О. Кулик, 
хоть и работает на пред
приятии с сентября про
шлого года, за это время 
поднаторел в бюрокра
тическом деле.

85 писем и заявлений 
попало в 1985 году в ру
ки заместителя ди
ректора. Они не за
регистрированы, и толь
ко по 19 есть отмет
ки о разрешении. 29 рас
смотрены с нарушением 
сроков исполнения. 37 
остались без ответа. Все 
это порождает новые жа
лобы трудяпщхся г— в 
партийные и советские 
органы, в комитет народ
ного контроля.

По бдному из таких 
писем, от жильцов дома 
по ул. Мельничной, 71, 
принадлежащего комби
нату хлебопродуктов, 
районный комитет на
родного контроля потре
бовал срочно принять 
меры. О просьбах жиль
цов наладить горячее 
водоснабжение, устано
вить электроплиты и от
ремонтировать дом Н. О.
Кулик размышлял пол
тора месяца и, озарен
ный неожиданной догад
кой, составил официаль
ный ответ, гласящий, 
что на комбинате нет 
бойлера, а потому горя
чего водоснабжения в 
доме монтироваться не 
будет. Ну, а без горя
чего водоснабжения и 
установка бытовых
электроплит запрещена,
И, дописав ответ такими 
словами: «...хотя электро
плиты на комбинате есть̂  
и хранятся на складе»,\ 
удовлетворешю поставил 
точку. К тому же Н. О.
Кулик подробно проин
формировал жильцов: 
мол, 16 августа 1982 го- 
да(!) составлен акт, под
тверждающий аварий
ное состояние их дома, 
которым предписано (ко
му?) вести наблюдение 
за трещинами и осадкой 
стен, и  вот сегодня тов.
Н. О, Кулик может сооб
щить жильцам приятную 
весть о том, что трещи
ны находятся в прежнем 
состоянии, а руководст
во комбината тем не ме
нее запланировало про
вести осмотр вышеука
занных трещин в мае 
1986 года... Ничем иным, 
как бюрократизмом чи
стой воды, это не назо
вешь.

На комбинате хлебо
продуктов грубо нару
шаются требования пар
тийных и советских ор
ганов о практике прие
ма граждан по личным 
вопросам: не ведутся
записи приема, не фик
сируются воп^ьц, рас
сматриваемые на прие
ме, не указываются ме
ры и сроки исполнения.

Ленинский районный 
комитет народного конт
роля за ^рмальво-бю- 
рократический подход и 
бездушное отношение к 
жалобам и заявлениям 
трудяхцихся Щ)ивлек к 
строгой ответственности 
руководителей комбина
та. Комитет обязал Е. Д. 
Братенкова и Н. О. Ку
лика принять эффектив
ные меры по устранению г 
недостатков, в том числе 
—о^спечить нормаль
ные жилищно-бытовые 
условия жильцам дома х  
♦ft 71 по ул. Мельничной.

А. АНТОПШИН,
председа)гель Ленин
ского районного ко

митета народного 
контроля.
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И ТЕЛЕФОН, 
и ТЕЛЕВИЗОР
Жители райцентров 

Мельникова, Кожевни
кова, Кривошеина пока 
не имеют возможности 
смотреть вторую телеви
зионную программу и 
передачи Томской сту
дии телевидения. Мощ
ная линия связи позво
лит в недалеком буду
щем (с начала будуще
го года по плану) жите
лям этих районов выби
рать программу телевп- 
дения по вкусу. У  новой 
радиорелейной линии 
будет еще одна функция 
— она подключит теле
фоны райцентров к ав
томатической между
городной сети страны. 
СМУ-175 Омского треста 
«Радиострой» уже закон
чило монтаж радиотех
нического оборудования 
в Кожевникове и Мель
никове. Подобные рабо
ты ведутся сейчас вКри- 
вошеине и Володине.

Сдерживает строитель
ство линии ПМК-480 
«Аграпромс!1роя!»,; когго- 
рая затягивает сооруже
ние промежуточной
станции в Нелюбине. 
■Это может привести к 
срыву соцобязательств—  
ввести лтшю в эксплуа
тацию 1 ноября этого го
да.

В. ЧИРКОВ.

УДВОЕНИЕ УРОЖАЯ
Поле словно пояили' наша

тырным спиртом. К тракто
рам, когда они работают, 
близко не подойдешь, оста
навливает режущий запах. 
За агрегатами попьгкивают 
дымки. Это вносится в поч
ву жидкий аммиак.

Нгшто так не обогащает 
пашню азотом, как это удо
брение. Для сравнения: в
аммиачной селитре содер
жится 34 пхюцеята действу
ющего вещества, в жидком 
аммиаке — 96. Он ггракти- 
чес8!и полностью усваивает
ся землей, не образуя ника
ких шлаков. И результат... 
Впрочем, о нем лучше рас
скажут сами механизаторы.

Владимир Макаров:
— Нам редко удается по

смотреть на результаты сво
его труда. Закончили одно 
дело, другое захлестывает с 
головой. Но посевы рапса в 
Береэкияском отделении 
совхоза «Октябрь», обрабо
танные аммиаком, мне все- 
таяси довелось увидеть. Это 
было зрюлище. По высоте 
стебли чуть не сирьшали с 
головой человека среднего 
роста, по ширине — ладонью 
едва обхватишь. Нет, не зря 
я стал агрохимиком. Труд
ная, но благодарная работа.

Михаил Ефремов:
— А  сено, сенаж как мо

розили... В хозяйствах ду
мали: все, корма пропали. 
Преющее сено после обра
ботки аммиаком становилось 
поразительно зеленым, уле
тучивался гнило1стяый ду
шок и появлялся запах лу
говой свежести, будто траву 
только скосили. Уже «заго
ревшийся» сенаж приобре
тал желтый цвет и запах 
печеного хлеба. Говорят, что 
буретки за милую душу 
съели коясерВ'Ированные 
корма.

Но это была только проба 
сил. Ньшче обработка полей 
жидким ам1миаком включе
на в план Томского район
ного объединения «Сельхоз- 
химия». Но плановая цифра 
до обидного мала — всего 
400 гектаров.

— Мы столько лишь в 
совхозе «Черноречеясжий» 
сделаем. А еще ждут помо

щи в совхозах «Воронин-
ский», «Корниловский», «Си
биряк», « Т р у д о в и к ». В этих 
хозяйствах ощущг1Ют ост
рый недостаток кормов для 
живсяяоводства. А  обработ
ка посевов жидким аммиа
ком по меньшей мере удваи
вает урожайность кормовых 
культур. Если с этих полей 
черноречеицы снимали по 
200 центнере® зеленой мас
сы кукурузы с гектара, то 
после нашей работы полу
чат по 400. Мы в состоянии 
за сезон обработать 2.000 
гектаров. Вот только бы 
удо^ения хватило... — гово
рит бригадир А. С. Семенов.

Председатель объединения 
А. К. Биндерис озабочен 
еще одним обстоятельством:

— Параллельно с аммиа
ком мы можем вносить в 
почву аммиачную воду, то
же очень ценное удобрение. 
На нефтехимическом комби
нате много остается аммиач
ной воды, у нас же ее нет, 
но руководство Нефтехима 
поделиться не желает. И 
простаивает установка для 
внесения этого удобрения, 
которую, кстати, механиза
торы сами изготовили...

Д. БАРЧУК,
Б. ЛИСИЦЫН.
* * *

НА СНИМКАХ: этими аг
регатами вносится в почву 
жидкий аммиак; бригадир 
А. С. Семенов; механизато
ры В. И. Пименов, В. В. Ма
каров, В. П. Горявин (и 1М. В. 
Ефремов.

' - V

П е р с о н а л ь н а я  
ответственность за дело

Задачи организаций ДОСААФ, вытекающие из решений XXVII съезда КПСС, 
обсудил  пленум областного  комитета оборонного  общества
Острым, деловым был до

клад председателя обкома 
В. В. Яскевича. Но крити
ческий тон, задшный в до
кладе, к сожалению, под
держали далеко не все 
выступающие. За редким 
исключением, выступления 
в прениях были бледными, 
сухими, беззубыми. В них 
отсутствовали серьезный 
анализ положения дел, кон
кретные предложения по 
перестройке работы. Мно
гих выступавших по инер
ции тянуло к самоотчетам, 
а самокритика присутство
вала как „бесстрастное пе
речисление недостатков без 
попыток глубоко осмыслить 
их причины. Не чувствова
лось обеспокоенности состо
янием дел, непримиримости 
к недостаткам в выступ
лениях председателя Верх- 
яекетского р а й к о м а
ДОСААФ В. Е. Минеева, на
чальника Кожевниковской 
автошколы А. А. Микали- 
цына, заместителя началь
ника радиотехнической шко
лы В. П. Рахова и некото
рых других. Несмотря на 
призыв председательствую
щего, тон выступлений не 
;%менияся.

Робкой была критика сти
ля работы обкома ДОСААФ.

S Мало обком заботится об 
укреплении материально- 
технической базы, о попол
нении тренерского состава 
за счет привлечения веду
щих спортсменов, плохо 
помогают сельским райко

мам областные федерации 
по техническим и военно- 
прикладаьш видам спорта
— вот по сути и все заме
чания, высказанные в адрес 
областаого руководства 
ДОСААФ. Об этом говори
ли, в частности, председа
тель областной федерации 
мотоспорта (В. А. Афония, 
председатели Колпашевско- 
го и Асиновского ropKOMQB 
ДОСААФ А. В. Иваницкий 
и К. С. Шилько.

Прения на пленуме пока
зали, что в райкомах и 
учебных организациях
ДОСААФ до сих пор не 
ощеодолена самоуспокоен
ность и инертность мышле
ния, а требовашет ускорет 
ния и перестройки не стали 
основой практических дей
ствий.

«В облгюти немало район- 
1ных комитетов и спортив
но-технических клубов, ру
ководители которых не 
осознали возросших требо
ваний, не перестроили ра
боту в свете решений XXVII 
съезда КПСС, не сделали 
серьезньк выводов из оши
бок прошлого, — говори
лось в докладе на пленуме.
— На протяжении ряда лет 
в числе отстающих идут 
Первомайский, Кривошеин- 
ский, Тегульдетский и Зы
рянский райкомы ДОСААФ. 
Некоторые. руководители, 
как, например, председате
ли Чаинского и Советского 
райкомов Д. А. Чухланцев 
и Е, М. Гладков, болезненно

воспринимают замечания в 
их адрес, не принимают 
доляетых мер к устранению 
недостатков».

В стиле работы комитетов 
и учебных организаций 
ДОСААФ не изжиты такие 
явления, как инертность, 
формализм. Принималось 
немало хороших решений 
по укреплению и активиза
ции работы первичных ор
ганизаций, однако некото
рые из них по-прежнему 
числятся на бумаге. Нет, к 
примеру, органи з а ц и и 
ДОСААФ в таком крупном 
коллективе, как Туганская 
птицефабрика. Не пополни
лись за последаие два года 
ряды членов общества в 
Чаинском, Каргасокском и 
Томском районах, а в 
Стрежевом и Колпашеве их 
число уменьшилось на ты
сячу.

Коженниковский, Криво- 
шеиноКий и рцд других 
райкомов ДОСААФ не опи
раются на широкий актив, 
пьггаются решить все вопро
сы силами штатного соста
ва. Такими кабинетными, 
бюрократическими метода
ми невозможно добиться по
ложительных результатов. 
Нужно поднять роль инст
рукторов р а й к о м о в
ДОСААФ. На пленуме с 
одобрением говорилось о 
работе инструкторов Л. А. 
Скирды (Александровское), 
Л. В. Шваб (Кировский 
район), Т. В. Кононовой 
(Колпашево), которые тру
дятся с душой, инициатив

но, оказывают действенную 
помощь первичным органи
зациям. Однако немало ин
структоров отсиживаются 
в кабинетах, связь с орга
низациями поддерживают 
по телефону. Такой стиль 
характерен, например, для 
инструкторов Л. П. Синяви- 
ной (Шегарский район), 
Н. Ф. Шияновой (Первомай
ское), С. Ю. Колесниковой 
(Ленинский район) и ; дру-. 
гих. •

Во 1МНОГИХ организациях 
ДОСААФ еще слаба мате
риальная база. Но зачастую 
и то, что имеется, использу
ется из рук вон плохо, а 
иногда попросту уничтожа
ется. В результате бесхозяй
ственности Ленинского рай
кома ДОСААФ и его пред
седателя С. А. Дружинина 
вышел из строя районный 
стрелковый тир. Не работа
ет 50-метровый тир в по
селке Светлом Томского 
района.

Много послаблений Допус
кается при обучении кур
сантов в школах ДОСААФ. 
Сущеттвённой перестройки 
учебного процесса пока не 
произошло, особенно в Ко
жевниковской и Зьщянской 
автомобильных школах. Не 
в полном объеме вьшолня- 
ется программа практиче
ского вождения в Томской 
автошколе.

Мало инициативы и дело
витости в подготовке спе- 
цигьлистов для народного 
хозяйства проявляют рай
комы ДОСААФ и спортив

но - технические клубы. 
Почти во всех районах ог
раничиваются только подго
товкой водителей. А  вот 
Александровский райком 
(председатель П. С. Пикси- 
мов) доказал, что, кроме 
водителей, можно успешно 
готовить стропальщиков, 
сварщиков, автокрановщи
ков. Опыт александроВцев 
заслужашает, чтобы его 
внедрили повсеместно. Рай
комы ДОСААФ, начальни
ки спортивно - технических 
клубов должны постоянно 
изучать потребности райо
нов в специалистах и опе
ративно откликаться на за
просы производства.

Медленно еще развивают
ся технические , и военно- 
прикладные виды спорта. 
По-прежнему в стороне от 
этой работы стоят советы 
спортивно - технических 
клубов.

Пленум показал, что об
кому ДОСААФ нужно на
править главные усилия на 
то, чтобы создать повсеме
стно в областной организа
ции оборонного общества 
обстановку критики и само
критики, требовательности и 
деловитости, высокой пер
сональной ответственности 
за порученное дело.

По обсужденному вопро
су принято постановление, 
в котором намечены кон
кретные меры по перестрой
ке всей работы в соответст
вии с решениями XXVII 
съееда КПСС.

И. АЛЕКСЕЕВ.

Л ЕТО  УЖ Е  

НА П О РО ГЕ
' Как обстоит дело с подго
товкой пионерских и оздо
ровительных лагерей? Конт
роль за этой работой осу- 
щесгадтет областной совет 
щюфсоюзов.

Руководители предприя
тий и вузов отчитывались 
здесь о ходе строительства 
и реконструкции пионерла
герей Васаядайской и Кал- 
тайской зон Томского райо
на.

Хороший подарок к лету 
— новый благоустроенный 
лагерь — получат дети ра
ботников объединения  
«Томскнефть». С опереже
нием сроков идет реконст
рукция пиояедлагеря
«Юный томич» ТИСИ.

Ответственно готовятся к 
сдаче спальных корпусов 
пионерлагерей объединения 
«Полюс», «Томсксоюэмелио- 
рация», электроламповый 
завод, управление жилищ- 
но - коммунального хозяй-' 
ства, торговли. Большую 
работу по электрификации 
Калтайской зоны пионер
ской республики ведут объ
единение «Томскнефть» и 
электроламповый завод.

Однако летний отдых де
тей и подростков стал не 
для всех делом перво- 
очедедной важности. Затя
нули реконструкцию ла
геря «Костер» обмдинеяия 
«Сибэлектромотор» и «Сиб- 
кабель». Плохо ведет строи
тельство спальных корпу
сов в «Црометее» электро
технический завод. Позже 
намеченного срока начали 
подготовительные работы 
ГПЗ-5, ТГУ, ТЭМЗ. Не вид
но конца реконструщщи 
пионерлагеря «Спутник» для 
детей работников предприя
тий пищевой промьшшен- 
ности. Медленными темпа
ми идет строительство лаге
ря «Томь» радиотехническо
го завода. По вине укса 
горисполкома затягивается 
строительство дачи детского 
дома № 1.

О. НИКОЛАЕВА.

Гм Е Ж Д У Н В Р О Д Н £ ^ Я ^  
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ОБ И Т О Г А Х  В И З И Т А  
РУКОВОДИТЕЛЯ СРР В СССР
БУХАРЕСТ, Советско-румынские переговоры на 

высщем уровне — решающий фактор постоянного 
развития сотрудничества и дружбы между, двумя 
партиями, странами и народами, подчеркивалось 
на состоявшемся здесь заседании Политисполкома 
ЦК РКП. На нем обсуждались итоги переговоров 
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С, Горбаче
ва и Генерального секретаря РКП, Президента СРР 
Н. Чаушеску, находившегося с дружественным ра
бочим визитом в СССР.

На заседании говорилось о важном значении пoДJ 
писанных в Москве документов — Долгосрочной 
программы развития экономического и научно- 
технического сотрудничества между СССР и СРР 
на период до 2000 года и Программы культурного и 
научного сотрудничества на 1986—1990 годы. Было 
указано, что широкое развитие отношений между 
СРР и СССР отвечает интересам обеих стран и 
народов, общему делу социализма и мира.
 ̂Политисполком подтвердил высказанную в ходе 

переговоров в Москве общую оценку руководите
лей двух стран о необходимости решения корен
ного вопроса современности — защиты мира, пре
кращения гонки вооружений, перехода к конкрет
ным мерам по разоружению, в первую очередь 
ядерному, включая приостановку ядерных взры
вов, устранение угрозы ядерной катастрофы.

С удовлетворением подчеркивалось, что вовре
мя была вновь подтверждена решимость и впредь 
крепить дружбу и расширять всестороннее сотруд
ничество между РКП и КПСС, между СРР и СССЛ».

ВЕТО В С О В Е Т Е  
Б Е З О П А С Н О С Т И

НЬЮ-ЙОрк. США и Англия вновь предстали пе
ред всем миром как вдохновители государственно
го терроризма, покровители расистского режима 
ЮАР.

Они наложили вето на резолюцию Совета Безо- 
цасяосш ООН с решительным осуждением Прето
рии за недавние вооруженные налеты на Ботсва
ну, Замбию и Зимбабве. В проекте группы непри- 
соединившихся стран, за который проголосовали 
12 государств (Франция воздержалась), отмечалось, 
что политика расистского государства создает уг
розу международному миру и ^зопасяости. Совету 
Безопасности было предложено ввести экономиче
ские и другие санкции в отношении Претории в 
качестве эффективного средства борьбы с систе
мой апартеида и обеспечения мира и стабильно
сти на Юге Африки. Своей акцией Вашингаон и 
Лондон лишь подтвердили выраженную в доку- 

■ менте уверенность в том, что система апартеида 
«сохраняется из-за политической и экономической 
поддержки расистского режима ЮАР некоторыми 
ctpaHHMH».

Как отмечали в ходе дискуссии почти все орато
ры, агрессия расистов — преступление не только 
против трех «прифронтовых» государств, но и про
тив мира и безопасности во всем мире. CaMoiMy ре
шительному осуждению подверглись и те, кто ока
зывает режиму Преторий военную, экономичес
кую и дипломатическую поддержку в духе пресло
вутого «конструктивного сотрудничества», кто обе
регает его от санкций, подает ему пример терро
ризма, возведенного в р£тг государственной поли
тики. Об этом говорили в Совете Безопаенсюги 
представители Болгарии, Кубы, ГДР, Ирана и мно
гих других стран.

П Р И Г О В О Р  Ш П И О Н У
в Б Е Р Л И Н Е

БЕРЛИН. Коллегия берлинского военного трибу
нала приговорила жителя Западного Берлина 
Ф. Альтенкрюгера за военный шпионаж к пожиз
ненному заключению.

Как отмечается в сообщении агентства АДН, 
Альтедкрюгер, являясь платным агентом одной из 
секретных служб США, в течение многих лет за
нимался шпионажем. Для вьшолнения шпионских 
еаданий секретной слу^ы  США он неоднократно 
©свершал поездки в ГДР.

Судебный процесс над шпионом вновь показал, 
I что империалистические секретные службы своими 
I преступными подрывными действиями оказывают 
I активную поддержку опасным для дела мира аг- 
I рессиБНЫм акциям НАТО.

Тр удн ы й  уч и те ль
Взгляд на проблемы современной школы через призму письма без подписи

П исьмо было написано 
черными чарнилаии. 
«Группа родиталай» в 
нем обвиняла учителя 

физиии. Учитель рисовался 
грубияном, нахалом, деспо
том и профессионально несо- 
стоявшнмся человеком. Тетрад
ный листок призывал немед
ля оградить детей от влияния 
зловредного педагога.

Директор школы Галина 
Емвльяно::<4а Левашиина, про
читав, прореагировала одно
значно:

— Кляуза.
...Но не убеждали ее сло

ва, нет, не убеждали. Он 
не курит на уроках (как 
утверждало письмо), но он 
курит у себя в лаборант
ской. Он никого не оскорб
лял грубым, нещ)иличным 
словом, зато может оскор
бить тем, что пройдет мимо 
и специально не поздо<рова- 
ется. Нет, он не поставит 
фальшивых оценок, однако 
доводит детей до состояния 
панического страха перед 
экзаменами.

I Ситуация казалась очень 
неопределенной. Что за учи
тель, надо было разобрать
ся. Точнее — что за чело
век?

Директор вздохнула:
“  Трудный учитель. Есть 

трудные дети — а у нас 
трудный учитель.

Все руководство — ди
ректор, парторг, председа
тель профкома и два заву
ча при некоторых уклончи

вых «но» были «за» учите
ля. Особо отмечалось высо
кое качество его уроков. Но 
запомнились слова секрета
ря партийной организации 
Натальи Александровны 
Григорьевой: «Надо все-та- 
ки поговорить и с ученика
ми».

Уже кто-то из современ
ных педагогов назвал шко
лу экологической средой 
детства. То есть наши дети 
в школе должны жить есте
ственно: бурно, радостно,
напряженно. И хороший 
учитель тот, который хорош 
прежде всего в классе, в 
детском коллективе, а по
том уж в учительской. В 
кулуарах мы все себе нра
вимся. А  на конкретном ра
бочем месте?..

И вот я знакомлюсь с 
«трудным» учителем.

Молод. Нет еще и трид
цати. Глаза зеленые. Воло
сы ежиком. В«шушки... 
Что они нашли в нем стра
шного? Неужели такой спо
собен обругать, накричать?

Записи в блокноте от бе
седы с ним отрывочны, но 
определенное представление 
дают. На вопрос о том, до
ходит ли до нервных сры
вов после его опросов, отве
чает:

— Я никогда не выхожу 
за круг вопросов, которые 
школьники обязаны знать.

Спрашиваю, да, очень суро
во..

— Ваш авторитет, как вы 
сказали, — Шаталов, изве
стный донецкий педагог. 
Его система создания ду
шевного комфорта на уро
ках признана. Не противо
речит это вашим жестким 
требовЕшиям? О вас гово
рят, что так посмот1>еть 
можете или так сказать — 
душевная травма в резуль
тате.

— Обижаю? А  вам не ка
жется, что есть необходи
мость обидеть? Для того, 
чтобы сильнее была внут
ренняя встряска. А что ка
сается Шаталова... У  меня 
старшеклассники, как и у 
него, не встают, когда со 
мной разговаривают. Им 
удобнее вести беседу сидя. 
И потом, после уроков я 
уже не учитель — ко мне 
можно подойти с любым во
просом.'

— Подходят?
— Подходят.
— у  вас есть любимчи

ки?
— Вопрос про любимчи

ков для меня оско1)бителен 
в том смысле, который 
вкладывают в это слово. Но 
у меня они действительно 
есть, как, наверное, у каж
дого учителя, хотя моим 
«любимчикам» живется не
сладко. Вот уж кого гоняю,

так это их, А  вообще так: 
если ребята не ленятся ори
гинально мыслить, если они 
коллективисты — они мои. 
Если парень или девчонка 
учатся только для себя (а 
это даже по их стремлению 
оценки получать видно) — 
они мне на дух не нужны. 
Я с ними действительно 
разговаривать не буду.

— Вас обвиняют в том, 
что вы невыдержанны, не
дисциплинированны, по 
вашей вине срываются по
рой классные мероприятия.

— Сознательно поступаю 
так, как считаю нужным. 
Корректировок с бухты-ба
рахты типа срочно отвести 
на Южную тридцать 'чело
век для участия в соревно
ваниях бывает в неделю и 
две, и три. Заорганизован- 
ность детям вредна.

— И не отводите?
— Не отвожу.
— А  как же коллектив

ное решение? Приказ адми
нистрации?

Из разговора выясняется, 
что принципы моего героя 
принципами именоваться 
не всегда имеют право. Не 
хочет он, например, разго
варивать с учеником, кото
рый старается для себя. Но 
ему, между прочим, зарпла
ту платят, чтоб он со всеми 
разговаривал, а не по вы
бору. Говорит о коллекти

визме, а не подчиняется 
общим требованиям... Похо
же, что его-то принципы 
как раз часто не согласуют
ся с коллективистскими.

Но и другое заметно: 
учитель физики — человек 
явно незал>ядный. И явно... 
неудобный

Коллегам неудобный? Да. 
«Если уж не в духе «его ве
личество», то пройдет мимо 
и не поздоровается. Уж та
кой апломб — куда нам 
всем!» — разводят руками 
учителя.

Администрации неудоб
ный? Да. «Каждые три дня 
приходится объяснять ему, 
что такое хорошо и что та
кое плохо».

«Группе родителей» (мы 
помним, так подписано ано
нимное письмо) неудобный? 
Да. Родители уже просили 
отстранить его от уроков.

Детям неудобный? Стоп. 
Здесь помедлим. Потому что 
подошли к самому главно
му. Ответ на этот вопрос 
все и определяет. Но как 
быть? Говорить с его ньше- 
шними учениками? Не 
очень-то этично.
П оп роси ла  встречи у 

вчерашних выпуенни- 
ков, выпускников 1985 
года.

Аня, Марина, Сергей, Ната
ша... В аттестате каждого из 
них хорошая оценка по физи
ке — его предмету, — добы< 
тая нелегким трудом. Поэтому

гладких ответов не ожидала. 
Все, что они говорили, я поз
же скомпоновала •  один моно
лог и показала им. Они еочли« 
что он а целом отражает мне
ние каждого из них. Вот этот 
монолог:

— Он бывал с нами ре
зок, даже очень. Но мы зна
ли, что всегда за дело. 
Обычно учителя, когда не
довольны, кричат -— это 
очень неприятно. А он го
ворил спокойным, ледяным 
голосом. Его шутки часто 
были злыми. Когда он злил
ся, не скрывал этого, он 
даже в лице менялся. В эту 
|Минуту было стыдно, не
приятно. Зато мы знали, как 
он к нам относился. К каж
дому. Между прочим, это 
здорово. Гораздо хуже, ког
да учителя с нами тихо да 
спокойно, а в коридоре ус
лышишь: «У, надоели!». Он 
очень интересно рассказы
вал — заслушаешься. Он 
учил нас быть честными: 
не выучил домашнего зада
ния ^  признайся. Мы ни
когда не «вьпсручивались», 
пусть и получали двойки. 
И на других уроках тоже 
стали так делать. А  учите
ля сердились, они не при
выкли, чтобы мы не «вы
кручивались». Да, они фи
зиком были недовольны... И 
наши мамочки и папочки 
тоже им были недовольны. 
Было дело — отстранили его 
от уроков. Другая учитель
ница вела физ>1ку. Скучно 
стало. Как обычно.

Мы очень боялись того 
момента, когда он журнал в 
руки брал — сердце зами
рало. Зато он мог нам, осо
бенно если урок последний, 
дать задачки порешать — 
просто так, чтобы мы от
дохнули. Нет, не задачки, а.

как это называется, когда 
из одного большого слова 
составляется много малень
ких?..

Очень долго можно спо
рить, что важнее для совре
менного ученика: мудрость 
и терпение учителя или ос
трый ум его и воля? (Хотя 
почему эти понятия долж
ны исключать друг друга?) 
А глобальный вопрос — что 
есть современный ученик? 
Что вообще нужно совре
менному суперинформиро
ванному дитяте? Ведь шу
тят педагоги, что молоко 
«за вредность» им полагает
ся...

Довелось слышать мне
ние: раскованность ньшеш- 
ней молодежи доходит до 
такой степени, что в шко
лах начинают ценить учи
телей, способных подавить. 
Взаимопонимание не ценит
ся.

Положим, взаимопонима
ние ценится всегда. Вот 
только как оно к вам при
ходит, уважаемые учителя 
и ученики? По циркуляру— 
никогда. «Взрослая» сторона 
всегда получает его в на
граду. И ошибки, как ви
дим, прощаются, если даже 
они — движение, если да
же они — не такие, как у 
всех.

Наш герой назвал себя 
учителем-подростком. 'Учи
тель, который формируется, 
растет, движется. Надо по
лагать, BiMecxe со своими 
учениками.

Еще раз анализирую от
веты вчерашних школьни
ков. Мною два раза подчер
кнуто слово «обычно». Оно 
упомянуто в худшем своем 
значении: стандартно, не-

инте1>есно, косно. Получает
ся, что один только «не
удобный» учитель выламы
вается из этого круга?! Вот 
где сигнал тревоги для ди
ректора, для органов народ
ного образования! «Скучно 
стало... Как обычно». Имен
но равнодушие и убивает 
самые прекрасные порывы. 
А дети великолепно чувст
вуют отношение к себе,

К слову, о «прекрасных 
порывах». Смеясь, ребята 
рассказали о том, каТк про
ходили у них уроки литера
туры. В противовес урокам 
физики — ровненько, гла
денько и... фальшиво. Уче
никам вовсе не вменялось в 
обязанность читать книги, 
достаточно бьшо хорошень
ко проштудировать учебни
ки, особенно любил учитель 
всевозможные пособия... Но 
дети великодушны. Они не 
жаловались, они... жалели 
опытного, официально ува
жаемого преподавателя.

Педагогика, кому дано по
стичь твою истину?

А  ЧТО же с письмом 
в редакцикЛ Про
сится, в общем-то, в 
архив — обвинение 

не состоялось. Неудобный для 
взрослых учитель — детям в 
главном по душе.

Но все же что мешает «за
крыть» письмо и забыть его? 
Чувствую — рано. Представ
лю: а вдруг он сейчас, ра
зозлившись, с нрнком потря
сает указкой над головой уша
стого шестиклассника? Что я 
тогда отвечу читателю, себе 
самой? И что он, учитель, ос
тыв от гнева, сам о себе поду
мает? Что и в этом случае 
имеет право быть учителем?!

♦ ♦ *
Речь шла о Николае Алек

сандровиче Буслаеве, учи
теле физики 42-й средней 
школы гсфода Томска.

Л. НЕДОГОВОРОВА.
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РАЗДУМЫВАТЬ НЕКОГДА. 
НАДО ДЕЙСТВОВАТЬ!

На страницах нашей газеты вновь появилась зна
комая эмблема областных сельских игр «Стадион для 
всех». В  конце июня в Асине соберутся сильнейшие 
спортсмены из всех районов области, чтобы поспо
рить за награды главных состязаний сельских физ
культурников.

в четвертый раз будут 
проведены эти игры. И опы
том районов — организато
ров предыдущих сорювнова- 
ний—вооружены теперь аси- 
новцы, и собственные замы
слы имеют. Достаточно 
взглянуть на составленный 
оргкомитетом план подго
товки к играм, и станет яс
но: состязания станут празд
ником не только для спорт
сменов.

Вот несколько пунктов из 
этого плана. На центральной 
площади города состоится 
спортивный фестиваль «В 
кругу друзей», на следую
щий день участники игр по 
специальному графику от
правятся в Новокусковский 
литературный музей, на 
летней эстраде выступят 
коллективы художественной 
самодеятельности. Тематиче
ские вечера отдыха, концер
ты на агитплощадках, мото
пробег по улицам Асина, 
массовый легкоатлетический 
пробег, ярмарка, демонстра
ция спортивных фильмов в 
кинотеатрах...

А вот и новинка. Во всех 
совхозах Асиновского райо
на состоятся «малые игры», 
посвященные открытию 
праздника сельских физ

культурников. Это позволит 
не только привлечь к уча
стию в соревнованиях моло
дежь, но и «подтянуть» ма
териальную базу спорта в 
деревнях и селах, построить 
и реконструировать простей
шие площадки и сооруже
ния.

Но все это — события, 
сопутствующие главной ча
сти программы. Основное 
внимание будет, безусловно, 
приковано к спортивной 
арене. А сейчас городской 
стадион стал центром при
ложения сил. Очень удобно 
расположен он в городе. Ря
дом — кинотеатр «Восток», 
музыкальная школа, город
ской парк. Все эти сооруже
ния составляют культурно
спортивный комплекс, у ко
торого с окончанием рекон
струкции стадиона — пре
красные перспективы.

Кстати, в учреждениях 
культуры Асина также идет 
подготовка к областным 
сельским играм. Работники 
отдела культуры гориспол
кома создали интересный 
сценарий открытия праздни
ка, самодеятельные арти
сты приступили к репетици
ям. В сводном хоре и тан
цевальных коллективах за

няты работники совхозов 
«Новиковский», имени В. И. 
Ленина, «Комсомолец», име
ни С. М. Кирова, лесопро
мышленного комбината, 
трактороремонтного завода, 
райпо, учащиеся школ №№ 
2 и 4.

И все-таки главные забо
ты асиновцев — о стадионе. 
Еще в ноябре 1984 года гор
исполком принял решение о 
подготовке к IV сельским 
спортивным играм. Заплани
ровано было построить или 
реконструировать футболь
ное поле с беговыми дорож
ками и легкоатлетическими 
секторами, трибуну на две 
тысячи мест, две волейболь
ные площадки, и тоже с три
буной на сто мест, две горо- 
дошницы, баскетбольный 
корт, хоккейную коробку, 
торговые павильоны. И пер
вый в области легкоатлети
ческий манеж, позволяющий 
воспитанникам детской спор
тивной школы совершенст
вовать мастерство независи
мо от погодных условий.

Весной прошлого года аси- 
новцы приступили к строи
тельству спортивного комп
лекса. Произвели дренаж 
футбольного поля, подсеяли 
траву. Снесены старые стро
ения, начато сооружение 
хоккейной коробки...

Осенью в нашей газете 
появилась публикация, в 
которой отмечался тревож
ный симптом в работе аси
новцев. В безмятежном на
строении находились руко
водители многих предприя
тий и организаций, занятых 
на строительстве. Можно

^  ■■■

ш..."

Прошло десять лет, как после окончания торгового 
училища приехала работать в Стрежевой Надежда Ген
надьевна Гайдукова. В коллективе сразу подметили глав
ную черту ее характера — ответственность. За какое бы 
дело ни взялась, выполняет его добросовестао, с жела
нием.

Н. Г. Гайдукова яаграждаяа медалью «За трудовую 
доблесть». MfiTb троих детей, сна ведет большую обще
ственную работу. В этом году коммунисты отдела роз- 
нгац>1 Стрежевского отделения орса объединения «Томск
нефть» избрали ее секретарем первичной партийной ор
ганизации.

Фото Н. Лесникова.

СПОРТ

М ИРОВОЙ

РЕКОРД

ТОМ ИЧА
в Минске более в0 

сильнейших спортсменов 
приняло участие в сорев
новании по спортивным 
видам апорта на Кубок 
СССР, о  накале борьбы 
говохигг то, что спорт
смены улучшили шесть 
мировых рекордов.

Удачно вьктзшили том 
ские подводники. Мастер 
спорта СССР междуна
родного класса Алек
сандр Кочетков устано
вил новый мировой ре
корд на дистанции 800 
метров плавания в ла
стах и дважды был вто
рым. Любовь Вахрушева 
первенствовала на ди
станциях 800 и 1.500 мет
ров плавания в ластах, 
установив при этом два 
юношеских 1р|е1' корда  
СССР. Дважды второй 
была Нонна Пушкарева, 
хорошо выступила в под
водном плавании Евге
ния Юрьева. Всего зша- 
ствовало в этих соревно
ваниях 9 томских спорт
сменов.

Мастера спорта СССР 
международного класса 
Любовь Вахрушева и 
Александр Коч е т к о в
включены в сборную 
команду СССР для уча
стия в чемпионате мира, 
который состоится 5—10 
августа 1986 года в За
падном Берлине.

А. ИВАНОВ, 
начальник Т̂омской 

морской школы 
ДОСААФ.

Из редакционной почты

О Д Р У З Ь Я Х  Х О Р О Ш И Х
Своих друзей педагогов 

Клавдию Ивановну и Ни
колая Никитича Е^менко 
мы знаем почти 40 лет.

Все эти годы мы видели, 
как они трудились, воспи
тывая наше молодое поколе
ние. Оба они члены партии 
почти с 50-летяим стажем, 
оба — отличники народного 
образования. Стаж работы 
Клавдии Ивановны — 47 лет, 
Николая Никитича — 50 лет. 
Клавдия Ивановна открыва
ла в городе две школы — 
№Na 6 и 48.

Какой же она была орга
низатор! По 200 человек ро
дителей выходили на суб
ботники — красили парты, 
оборудовали кабинеты, по-

В Е Т Е Р Л И Ы ,
О Т З О В И Т Е С Ь /

Уточкина Таисья Андреев
на (634002, Томск, ул, Лебеде
ва, К, ив. 312) просит от
кликнуться однополчан брата 
Жолобова Ивана Андреевича, 
1917 года ронздеиия. Перед 
началом воины брат был при
зван Томским горвоенкоматом 
на переподготовку в военные 
лагеря. Сразу же после нача-

могали благоустроить двор 
школы № 6. Клавдия Ива
новна проработала директо
ром 25 лет. 'Тридцать лет 
был руководителем школы 
Николай Никитич. Оба не 
раз и:^рались депутатами 
раЙ10ОВ€тов, членами райко
мов, горкома партии. Везде 
они работали самоотвержен
но, а мы всегда удивлялись, 
как они, при их огромной 
занятости, находили время 
воспитывать своих трех де
тей. И ведь все дети вьинли 
на верную дорогу. Дочь Та
ня пошла по стопам сво
их родителей, работает пре
подавателем, Наташа ста
ла инженером, сын Влади
мир — военным. Профессию

ла войны он прибыл в Томск. 
Подразделение, где он слу
жил. размещалось в клубе 
«Металлист». Вскоре их от
правили на фронт, откуда 
брат прислал несколько пи
сем, а потом пришло извеще
ние, что он пропал без вести. 
Номер части и полевой почты 
неизвестен, так нан письма и 
извещение не сохранились. 
Известно, что в первые дни 
войны из Томска отправля
лась на фронт 166-я стрелко
вая дивизия. Может быть, 
И. А. Жолобов воевал в од
ном из полков этой ДИДНЭИИ?

бабушки с дедушкой избра
ла и дочь Владимира Окса
на. Она. учится в Томском 
педагогическом институте.

Надо сказать еще, что до 
сих пор Клавдия Ивановна 
работает в своей родной 
школе № 6. Ее любят уче
ники, хорошо знают студен
ты, приходящие на гц>акти- 
ку.

Дом наших друзей всегда 
полон людей — родных и 
знакомых, учеников. Все мы 
благодарны супругам Ере
менко за их душевную щед
рость.

По Цоручевию многочис
ленных друзей супругов 
Еременко

П. КОЛОМИЕЦ.

Очередное занятие

фотошколы «Красного 
знамени» состоится в сре
ду, 28 мая, в 19 часов 
(при себе иметь аппара
туру).

просто позавидовать уверен
ности, с которой хозяйствен
ники обещают, что возведе
ние спортивных объектов за
вершится в точно назначен
ный срок. Примерно в то 
же время в Асине состоя
лось заседание бюро горко
ма КПСС, на котором уста
новлены окончательные сро
ки; к 20 октября должен 
быть выполнен намеченный 
объем работ на плоскостных 
сооружениях. Минувшего го
да, разумеется.

В декабре вопрос о подго
товке стадиона вновь был 
рассмотрен на заседании ис
полкома горсовета. Был и 
еще один документ, приня
тый горисполкомом в апре
ле 1986 года. В нем содер
жатся дополнения к тому, 
первоначальному, решению; 
утверждены источники фи
нансирования за счет 
средств предприятий и орга
низаций.

Столь подробное перечис
ление мер, принятых руко
водящими инстанциями го
рода, разумеется, не случай
но. Внимания строящимся 
объектам уделяется вроде 
бы немало. Только вот дело 
продвигается далеко не так, 
как предполагалось.

Вот и сейчас еще в стадии 
сооружения большинство 
объектов спортивного ядра. 
А ведь построить волей
больную или городошную 
площадку, повторяю, далеко 
не все. Стадион, расположен
ный в центре города, дол
жен стать комплексом, об
разцовым по благоустройст
ву. Понятно, что приступить

к озеленению, очистке тер 
ритории, наглядному офор
млению спортивной арены 
можно только тогда, когда 
завершат свои дела строите 
ли. А объем благоустрои
тельных работ намечен не 
малый.

Не так давно в Асине сос
тоялось совещание городско
го партийно-хозяйственного 
актива, на котором рассмот 
рек ход строительства ста
диона. Председатель оргко
митета председатель гориС' 
полкома В. А. Никитенко 
выступил с сообщением, за
тем участники совещания 
отправились на стройпло
щадку, где состоялась очС' 
редная планерка. Нерешен
ных вопросов практически 
не осталось, теперь главное 
— ускорить темпы работ. 
Думается, собрание парт
хозактива и принятые на 
нем решения дадут делу тот 
самый импульс, которого до 
сего времени не хватало на 
строительстве стадиона.

X  ФРОЛОВ.
От редакции: Организато

ры игр приняли абсолютно 
правильное решение — про
вести городской конкурс ка 
менщиков на строительстве 
стадиона. Участников обес
печили всеми необходимы 
ми инструментами и мате
риалами, им предстоит по
работать на сооружении кир
пичной трибуны. Хочется 
надеяться, что и в дальней
шем асиновцы проявят ини
циативу и настойчивость. 
Ведь времени остается все 
меньше.

констатировать, что спек
таклей на очень нужную 
нам героико-патриотичес
кую тему на фестивале, к 
сожалению, было показано 
немнога

—  Не связано ли это с тем 
процессом, о котором гово
рилось на обсуждениях: на 
сценах театров живые ак
теры нередко, так сказать, 
теснят кукольные персона-

Победило
творчество

Вчера в Томске завершился длившийся неделю Вто
рой фестиваль театров кукол городов Сибири и Дальне
го Востока. Восемь дней ва сцене ТЮЗа, областного те
атра кзжол, ва ряде клубных сцен областного центра 
шли спектакли десяти театров региона, проходили 
оживленные обсуждения показанных рг' л  которые за
вершились развернутой творческой конференцией.

Наш корреспондент попросил ответственного работни
ка Всероссийского театрального общества D. Л. Глазуно
ву поделиться с читателями газеты впечатлениями о 
только НТО закончившемся фестивале.

— Думаю, что фестиваль 
удался, — сказала Ольга 
Леонидовна.—Через три го
да после нашей первой 
встречи в Абакане мы сно
ва собрались, чтобы проана
лизировать достаточно сло
жные творческие процессы, 
которые происходят в те
атрах кукол огромной части 
нашей страны. Получилась 
достаточно яркая и, думаю, 
интересная для всех участ
ников фестиваля картина.

—  И что же можно ска
зать об этом обобщенно?

— Радует, что число про
фессиональных театров На
шего жанра в регионе ра
стет. Ньшче мы встрети
лись с тремя творческими 
коллективами — дебютанта
ми фестиваля — театрами 
из Братска, Бурятии и с ва
шим Томским областным 
театром кукол. И театры- 
«старички» на фестивале, и 
театры, с которыми мы 
встретились впервые, пока
зали. что их коллективы 
находятся в результативном 
творческом поиске. Трудно 
выделить из нескольких де
сятков показанных на ны
нешнем празднике искусст
ва работ несколько конкрет
ных постановок. Их было 
много, и впечатления еще 
не отстоялись. Назову то, 
что кажется наиболее инте
ресным и ярким. Это «Сказ 
о беглеце-Сороке» в Барна
ульском театре. «Все ку
вырком» Д. Биссета у аба
канцев и некоторые другие 
спектакли, получившие по
чти единодушную положи
тельную оценку участников 
фестиваля. Отрадно, что 
среди таких работ можно 
назвать и спектакли, по
ставленные вашими земля- 
ками-томичами. Я имею в 
виду работы Р. Виндерма- 
на. Это весьма своеобраз
ный спектакль «Мирандо- 
лина» по К. Гольдони и 
«Русская соль».

—  Что отличает эти и 
другие подобные работы?

— Прежде всего достаточ
но высокий профессиона
льный уровень, который по
мог театрам успешно ре
шить проблемы классики и 
■фольклора на кукольной 
сиене.

В то же время, не пре
тендуя, разумеется, на пол
ный анализ, приходится

жи?
-— Понимаю, о чем идет 

речь. Но думается, что это 
— процесс неизбежный. 
Стремление театров ставить 
на сцене произведения, от
меченные достаточно глубо
ким психологизмом, пьесы, 
поднимающие сложные фи
лософские проблемы — а 
это можно только приветет- 
воватъ, — в ряде случаев 
неминуемо выдвигали на 
первый план живого актера. 
Важно то, н а с к о л ь к о  
это обусловлено творчески
ми задачами, которые ста
вят перед со15ой коллекти
вы и постановщики. Если 
ясно ощущаешь необходи
м о ^  самых смелых нова
ций, то это не тревожит. А  
вот если формальные поис
ки превращаются в само
цель... Такие примеры на 
фестивале тоже были, но 
участники наших обсужде
ний проявили зрелость.

—  Спектакли —  это кон
кретные имена...

— Безусловно. Назову 
лишь некоторые, ставшие в 
какой-то степени открыти
ем нынешнего фестиваля. 
Если говорить о художни
ках — а художник в ку
кольном театре почти всег
да полноправный соавтор 
постановщика, — то назову, 
например, интересного ху
дожника из Бурятии А  Ни- 
коленко, барнаул1ща Б. Щер
бакова и, безусловно, томи
чек Л. Петрову и И. Уваро
ву. Запомнились мно
гие работы артистов театра 
из Хакасии, Магаданского 
театра, прекрасный ансамбль 
Алтайского театра, занятый 
в «Сказе о беглеце-Сороке». 
И, конечно, от1фытием 
фестиваля стала томичка 
М. Дюсьметова.

—  Какое же резюме?
— Фестивали, подобные 

нашему, не завершаются 
присуждением каких-то на
град или почетных мест. 
.Это, скорее, творческая ла
боратория. Хочется сказать в, 
заключение, — завершила 
наш разговор О. Л. Глазуно
ва, — что творческое обще
ние кукольных театров ре
гиона, разделенньпс огром
ными расстояниями, было в 
гостеприимном Томске доб
рым и плодотворным. И оно, 
безусловно, поможет .в ре
шении творческих задач.

Телевидение
ВТОРНИК, 27 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 9.15 —
«Птичье молоко». Художест
венный телефильм. 10.50 — 
Новости. С 10.55 до 14.30 —
перерыв. 14.30 — Новости.
14.50 — «Проверено практи
кой». Документальные филь
мы. 15.30— «Веселые старты». 
16.15 — Мультипликационный 
фильм киностудии «Союз
мультфильм». 16.35 — Кон
церт. 16.50 — «ФИЛЬМ' — де
тям». «1№ка — сын команди
ра». 18.05 — «Религия и поли
тика». Свобода совести в СССР  
И законодательство о религи
озных культах. 18.45 — «Се
годня в мире». 10.00 — «Наш  
сад». 19.35 — «Мастера экра
на». «Любовь (Шлова». Худо
жественно - публицистический 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35

— «Камера смотрит в мир». 
22.35 — Выступает ансЕШОль 
«Смеричка». 22.45 — «Сегодня 
в мире». 23.00 — «Спорт за 
неделю».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Жить на земле». До
кументальный телефильм.
8.35, 9.35— «Природоведение».
2-й класс. 8.5^ 12.40 —
«Французский язык». 9.55 — 
«Геометрия ■ для малышей. 
Про точку и королевскую доч- 
1ку« .̂ Научно-популярный фильм.
10.05 — «Учащимся СПТУ». 
«Эстетическое воспитание».
10.35, 1'1.40 — «Основы Совет- 
ского государства и права».
11.05 — «Шахматная школа».
12.10  — «Астрономия». 10-й
класс. 13.20 — «в . Г. Белин
ский. Страницы жизни». 14,10
— Научно-популярный фильм. 
14.20 - -  «Художники револю
ции». Передачу ведет прези-

Академии художеств 
СССР Bi Угаров. 15.00 __ Но
вости. С 15.05 до 18 — пере
рыв. 18.00 — Новости,

ТОМСК
18.15 — Премьера киносту

дии им. М. Горького в Томской 
области. 19.00 —  «День обла
сти». 19.15 — «Огонь покоря
ется смелым». Конкурс работ- 
ников пожарной охраны. 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!» 
(в записи).

МОСКВА
21j00 — «Время». 21.35 —

«Первый». Художественный 
фильм. 23.00 — Концерт на
родного артиста СССР Е. Сер- 
кебаева.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
Ритмическая гимнастика. 18.45
— «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — Чемпионат Евро
пы по вольной борьбе. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Международная па
норама» .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ТЕАТР ДРАМЫ

27 мая. «Миссис Пайпер ве
дет следствие» — 19.

28 мая. «Доходное место» —
19.

КУКОЛ
27 мая. «Пиросмани» — 19.

Ц и р к
27 мая. Гастроли мосновено- 

Го цириа «ТЕМП»)— 19, Справ
ки по тел. 1-38-811.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
27 мая. «Горбун» — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 мая. «Русь изначальная»

— 8-50, 12. 15-20. 16-20, 21-10. 
Перед сеансами состоятся 
встречи с творческой группой 
студии им. М. Горького.

имени М. ГОРЬКОГО 
27 мая. «Жертва обмана» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
18, 18-30, 21. «Невезучие» — 
8-40, 10-20, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 30-20. «Улочка» — 12, 
22.

«ОКТЯБРЬ»
27 мая. «Любовь и аэроби

ка» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Брон
зовый ключ» — 8-40, 12-10, 16,
19- 40. «Любовь и аэробика»
— ,14, 17-50, 21-30. «Двенад
цать месяцев» — 10-30.

«ПИОНЕР»
'27 мая. «Маленькие проказ

ники» — 9, 10-40, 12-20. «Мо
сква — Кассиопея»—14, 15-40. 
«Я ей нравлюсь» — 17-20,
19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
27 мая. «Ошибка молодости»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
1в.(10, 20, 21-30. «Умеющий
молчать» (две сщ)ии)—9. lil-ЗО, 
16, 18-30, 21. «Бей, барабан!»
— 14-10.

«СИБИРЯК»
27 мая. Мультсборник «Пвр- 

фил и Фома» — 9-20. «Стран
ная история доктора Джекила 
и мистера Хайда» — 11. 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

27 мая. «Гибель «Аполло
нии* — 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
27 мая. «Веселенькое воск

ресенье» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
27 мая. «Личное дело судьи 

Ивановой» — 16, 20.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ о 
всттюче выпускников 1976 
года лечебншго и педиатри
ческого (4^Ультетов, кото
рая состоится 27 июня в 
актовом зале ТМИ.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, ул. Никитина, 
1-а, кв. 4, Данильчук Раисе 
Владимировне.

Вниманию руководителей 
транспортных предприятий 
и жителей {города Томска!

В связи с началом работ 
по реконструкции Аптекар
ского моста через реку 
Ушайку движение по мосту 
пешеходов и транспорта 
всех видов, включая спец
машины, закрыто с 26 мая.

Дворец культуры и тех
ники ГПЗ-5 ПРИГЛАШАЕТ 
в открываемый комплекс 
культурного обслуживания 
в irpynny показа и ршм-ба- 
лета девушек и юношей 
с хорошей хореографиче
ской подготовкой или ранее 
занимавшихся акробатикой, 
художественной ! гимнасти
кой.

Конкурсные просмотры 
проводятся по 15 июня ка
ждые вторник и четверг, с 
19 до 21 часа, в зеркальном 
зале Дворца культуры. 

Справки по тел. 5-13-82.

Издательству «Красное 
знамя» ва постоянную рабо
ту требуются; машинисты 
резальных машин, слесари- 
наладчики, слесари-ремонт
ники для обслуживания по* 
лигра^ г̂аеского оборудова
ния, ученики печатников, 
наборщиков, подсобные ра
бочие, грузчик-экспедитор, 
бухгалтер, техвик-недми- 
роввдик.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

ф т

ТОМСКОЕ БЮРО ПУ
ТЕШЕСТВИИ И ЭКСКУР
СИЙ ПРИГЛАШАЕТ ТО
МИЧЕЙ И ЖИТЕЛЕЙ 
ОБЛАСТИ СОВЕРШИТЬ 
СЛЕДУЮЩИЕ ПУТЕШЕ
СТВИЯ:

САМОЛЕТОМ
ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА И КРЫМ
Юпра (20 дней) —  с 30 мая̂  Стоимость —  393 руб. 
Гагра (20 дней) —  с 8 июня. Стоимость —  399 руб. 
Кудеп^ (район Сочи) 20 дней —  с 6 июня. Стоимость

—  377 руб.
дней)— с 4, 24 июня, с 23 aeiycra. Стоимость

—  Зов руб.
Вани— Батуми (20 дней)— со 2, 22 июня, с 2 1 августа. 

Стоимость —  393 руб.
Батуми (20 дней) —  с 18 августа. Стоимость*—  361 руб. 
Архипо-Осиповка (20 дней)— с 29 августа. Стоимость —  

358 руб.
Дивноморское (20 дней) —  с 31 а1Втуста. Стоимость — > 

375 руб.

АЗОВСКОЕ (МОРЕ
Жданов (15 дней) —  с 1 июня, с 20 августа. Стоимость

—  297 руб.
Бердянск —  Запорожье (20 дней) —  с 30 мая, с 12  ав

густа. Стоимость —  355 руб.
СРЕДНЯЯ |АЗИЯ И КАЗАХСТАН

Ашхабад —  Фирюза (10 дней) —  с 24 августа. Стои
мость —  253 руб.

Фергана —  т/б «Шахимардав» (15 дней) —  с 31 июля. 
Стоимость —  247 руб.

Чолпон-Ата —  т/б «Улан» (5 дней) —  с 1 июня. 
Стоимость —  150 руб.

Чолпон-Ата —  т/б «Улан» (9 дней) —  с 30 августа. 
Стоимость —  179 руб.

Кокчетав —  т/б «Золотой Вор* (15 дней) —  с 29 июня. 
Стоимость —  188 руб.

ПО ПРИБАЛТИКЕ
Клайпеда (5 дней) —  с 19 августа. Стоимость —  224 руб. 
Враслав (5 дней) —  с 6 июня. Стоимость —  220 руб. 
Вызу (6 дней) —  с 30 августа. Стоимость— 2̂49 руб.
В стоимость путевок входят: проезд самолетом в оба 

конца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние.

ТЕПЛОХОДНЫЕ МАРШРУТЫ ' 
i ПО ОБИ И ИРТЬПИУ

Т/х «П  Масленников» -
ТОМСК —  (НОВОСИБИРСК ГОРНО-ПРАВДИНСК —  

ТОБОЛЬСК >- КАНТЫ-МАНСИИСК —  НИЖНЕВАР
ТОВСК НАРЫМ )— ТОМСК —  с 8 сентября, 26 сен
тября.

Стоимость —  314, 302, 250, 258 (в зависимости от кате
гории кают).

ПО ДНЕПРУ И ЧЕРНОМУ МОРЮ 
Т/х «Имени XXV съезда КПСС»
Кис» —  Одесса —  Киев —  со 2 по 13 июня. Стои

мость —  260 руб,, с 8 по 19 сентября. Стоимость —  
290 руб.

В стоимость путеши проезд до Киева и обратно не 
входит.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 59. 
Тел. 3-14-21.

ТРУЛОУСГЯОЙ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УИТК ТРЕСТА «СЕВЕРОСТРОИ» в г. Томске (ул. 

|Профсоюзная, 28-а): главного бухгалтера, бухгалтера рас
четной группы, прорабов, юриста, начальника производ- 
ствевно-комплектовочтмго участка, начальника погрузоч
но-разгрузочного ‘ участка: в оперативно-производствен- 
{вый отдел— начальника- отдела, заместителя начальника, 
инженеров-снабжевцев, грузчиков, {водителей, гаэоэлект- 
росварщика, плотников, столяров.

На рабочие профессии приглашаются по оргнабору. 
Одиноким предоставляется общежитие. Оправки по тел. 
3-83-89.

в СОВХОЗ «СОВЕТСКИЙ» ШЕГАРСКОГО РАЙОНА 
главного бухгалтера с окладом 288 руб. Квартира предо
ставляется.

Обращаться по адресу: с. Аяастасьевка Шегарского 
района.

На ТОМСКИЙ ЗАВОД СТЕНОВЫХ МАТЕРИАЛОВ во
вновь открывшийся цех по иэготовлению лицевого кир
пича: слесарей КИПиА, машинистов компресседвых ус
тановок, слесарей газового хозяйства, слесарей по ремон
ту технологического оборудюания, сменных мастеров, 
механика по автотранспорту, рабочих с последующим 
обучением профессиям для работы на заводе.

Доставка на работу и с работы — автотранспортом за
вода, есть столовая, стол-заказов, библиотека. Щедоетав- 
ленИе благоустроенного жилья — в порядке очереди, в 
течение 3—4-х лет, для детей — места в детском саду и 
ясллх, оплата труда—сдельно-премиальная, косвенно-
сдельная, повременно-премиальная.

Завод ведет строительство жилого дома.

Кол,тектив СФТИ выра
жает глубокое соболезно
вание сотруднику институ
та Н. А. Захарову по пово
ду смерти отца

ЗАХАРОВА
Андрея Григорьевича.

Коллектив треста «Томск- 
трансстрой» выражает со
болезнование заместителю 
главного инженера треста 
Ю. А. Субботину по поводу 
смерти матери

СУББОТИНОЙ 
Дарьи Ивановны.
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